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" впереди
О модернизации народного образования говорили в стране всю неделю до самого 

1 сентября. В который раз уже Кремль озвучивает и пытается решить проблемы 
самой, пожалуй, важной и гуманитарной отрасли. Мало кто помнит сегодня, что 
президент Ельцин, взойдя на российский политический Олимп, первый свой Указ 
посвятил как раз народному образованию. Но что из его положений выполнено?

Говорят, школа давно стала чуть ли не самым консервативным звеном нашего 
сообщества. А может быть самым бедным? И вместе с тем стабильным. Школу не 
коснулась волна приватизации. Хотя свободы в ней стало больше. Но нельзя не 
признать, что наша школа быстро стареет. Если в прежние времена в нее каждый 
год приходили выпускники вузов, то сегодня появление молодых специалистов 
скорее нонсенс, чем правило. И их понять можно: любовь к детям - это замечатель
но, но кушать тоже хочется. Хотя в проектах и планах государства можно прочитать 
о намерении власти значительно поднять заработную плату учителям. Она должна 
равняться средней, что получают люди, занятые в промышленности. Дай Бог, 
конечно, но нам все же до таких высот далеко.

А пока по данным, которые прозвучали на августовском совещании учителей 
областного центра из уст Ю.Г. Сердитова, председателя Тюменского городского 
комитета по образованию, только в 2000 году из школ Тюмени уволилось 700 
учителей, что составляет 12 процентов от общего числа. Динамика увольнений 
растет, ведь в 1999 году школу оставили 536 учителей. Сегодня школе не хватает 
преподавателей практически всех дисциплин. Вакансии открыты по физике, истории, 
русскому языку и литературе... При этом большая часть педагогов работает с 
огромной перегрузкой. В этом году в школах города ждут только 150 молодых 
специалистов. Сколько их закрепится в педколлективах, не знает никто.

О деньгах на том совещании учителей говорилось много. С одной стороны, они 
вроде бы есть, с другой - попробуй получи. Новая система расчетов через казначей
ство, призванная упорядочить финансовую дисциплину, пока только явилась новой 
бюрократической паутиной, сковывающей деятельность школы. О какой-либо 
финансовой самостоятельности, во всяком случае об этом говорили мне в кулуарах 
некоторые директора школ, речи не идет. Платежки на покупку самых заурядных 
скрепок гуляют по кабинетам по две недели. Правда, г-н Сердитое признал, что 
пока еще неразбериха в этом деле имеет место быть. И даже по некоторым статьям 
город не израсходовал отпущенные деньги. И вместе с тем школа не стесняется 
привлекать деньги родителей на покупку самого необходимого. В докладе прозвучала 
цифра 27 миллионов рублей. Столько на нужды городского образования было 
привлечено денег со стороны. Сколько их пошло на решение школьных проблем, 
трудно сказать. Но поборы в школах есть. С помощью родителей гораздо проще и 
оперативней можно решать многие проблемы. А в последнее время в печати 
довольно часто можно встретить письма озабоченных читателей, которые предлагают 
родителям скидываться на зарплату учителям. Только чтобы они не уходили из 
школы. Логика в этих предложениях есть, ведь нельзя же допустить, чтобы в 
аттестате выпускника стоял прочерк по какому-то предмету. Платим же мы в конце 
концов репетиторам. Но власть призывает упорядочить финансовые отношения 
школы и родителей, введя их в строгие рамки договорных отношений. Кто спорит? 
Надо решать проблему. Надежды на государство пока еще призрачны.

Про качество образования на минувшей неделе говорили и в Кремле, и в 
Тюмени. Оно, как водится, тоже оставляет желать лучшего. Любопытная цифра 
прозвучала в докладе: в Тюмени аттестовано пока еще 68 процентов школ. А в 
преддверии начала учебного года 50 образовательных учреждений обратились к 
чиновникам комитета с просьбой провести аттестацию. Учебный год в таких школах 
начался, но процесс этот пока не лигитимен.

И сколько таких школ в стране! С высоких трибун говорят о том, что все вроде 
как замечательно, но проблемы никуда не делись. И после Дня Знаний их все равно 
придется решать семимильными темпами.

Споры вокруг двенадцатого класса не утихали целый год. Точку поставил 
Госсовет, решивший, что нельзя нам пока учиться 12 лет. И не нужно. И не готовы 
мы ни морально, ни материально. В некоторых губерниях рискнули пойти на 
эксперимент. Вот только что он даст и сколько будет стоить государству и самим 
родителям?

Равно, мне непонятно желание многих экспериментаторов ввести единый экзамен 
для выпускников школ. Что тут начнется! Вот где можно заработать, если не 
деньги, то огромные дивиденды. И это еще не факт, что в высшую школу придут 
учиться самые умные. Фильтр приемных экзаменов все же в значительной мере 
объективен и дает примерно равные шансы всем абитуриентам. А оценки, поставлен
ные в школе? Может быть по этой причине Госсовет пока охладил пыл новаторов и 
не узаконил новые правила? Хотя все еще впереди.

...1 сентября на самом деле хороший день. Учителя, утопая в цветах и в 
огромном внимании, забывают о будничных проблемах. И немножечко верят тем 
обещаниям, которые им адресованы всеми заинтересованными сторонами. Хотя и 
вправду, сегодня есть надежда на то, что наше самое умное образование скоро 
изменится. Ну сколько можно обещать!

И.Геиеви'
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Особую актуальность в последнее 
время приобрело обсуждение парамет
ров российского бюджета и их 
влияния на экономическое развитие 
страны.

Несколько слов об основных 
экономических и бюджетных парамет
рах. Согласно предлагаемому проекту 
федерального бюджета, валовый 
внутренний продукт в 2002 году 
увеличится на 4,3% до 10,6 трлн, 
рублей, рост производства составит 
4%, а темпы инфляции - 10-13%. 
При расчетах основных параметров 
бюджета использовался среднегодовой 
курс 31,5 рублей за доллар. Бюджет
ные расходы предусмотрены в размере 
1,869 трлн, руб., доходы в размере 
1,995 трлн, руб, таким образом, с 
учетом инфляции, расходы федераль
ного бюджета вырастут на 35%.

Распространено мнение, что 
выполнение бюджетных параметров-в 
значительной степени зависит от цен 
на нефть и цветные металлы, в связи с 
этим в бюджете рассматриваются 
различные варианты развития мировых 
товарных рынков. Пессимистичный 
вариант предусматривает, что цена на 
нефть сорта Urals составит 17 
долларов за баррель, оптимистичный - 
22 доллара. В любом варианте 
бюджет будет профицитным (профи
цит должен составить 126 млрд, 
рублей или 1,2% валового внутреннего 
продукта), но если в первом случае 
бюджетного профицита хватит на 
оплату процентов по внешнему долгу, 
то во втором - удастся погасить и 
некоторую часть основной суммы 
долга.

По мнению ряда экспертов проект 
российского бюджета выглядит 
логичным и законченным, по мнению 
других - он содержит много вопросов 
и противоречий.

Например, использование бюджет
ного профицита на погашение внешних 
долгов является более чем разумной 
идеей, однако профицит (превышение 
доходов над расходами), который 
будет использован на плановое 
погашение обязательств по сути не 
является профицитом.

Согласно проекту бюджета, 
расходы по обслуживанию государ
ственного долга составляют 290 млрд, 
рублей, что составляет около 10 млрд, 
долларов, при этом в 2002 году 
России предстоит погасить только 
внешних долгов на сумму 14 млрд, 
долларов, что на 40% больше общей 
суммы обслуживания долга.

Указанные 14 млрд, долларов, 
которые страна должна выплатить 
иностранным кредиторам, составляют 
23% бюджетных расходов, а вместе с 
расходами на обслуживание внутренне
го долга эта сумма превысит 30% 
бюджетных расходов. При этом 

проектом бюджета на обслуживание 
государственного долга ассигнуется 
17% расходов (аналогичная сумма 
выделяется на военные расходы). За 
счет каких средств будет гаситься 
оставшаяся часть долга - проект 
бюджета умалчивает.

По мнению председателя прави
тельства решить долговую проблему в 
очередной раз помогут "дополнитель
ные доходы", но без дополнительных 
доходов "профицитный бюджет" 
предполагает объявление дефолта. 
Зачисление дополнительных доходов в 
профицит, а затем зачисление всего 
профицита в расходы хотя бы 
прикрыло разрыв в расходах на 
обслуживание госдолга.

Не реализована в новом бюджете 
идея создания стабилизационного 
фонда, о котором президент говорил в 
послании Федеральному Собранию. 
Стабилизационный фонд может 
появиться, если только развитие 
событий пойдёт по оптимистичному 
сценарию - когда цена на нефть в 
среднем за год существенно превысит 
те самые 22 доллара за баррель.

Между тем существует простой 
способ реализации общей идеи о 
том, что стабилизационный фонд 
нужен, и его наполнение зависит от 
благоприятности общеэкономической 
ситуации. Для этого достаточно 
заложить условие, при котором вся 
сумма акцизов, поступающих с 
нефти и газа, начинам с некоторой 
цены, идёт не в бюджет, а в 
стабилизационный фонд. С одной 
стороны, правительство избавится от 
развращающего ощущения перепол
ненности казны в условиях высоких 
цен на нефть (так как дополнитель
ные доходы пойдут в фонд, а не 
бюджет). С другой стороны, сам 
фонд по-настоящему исполнит роль 
стабилизатора: наполнится в 
благополучное время и будет 
израсходован в критические периоды.

Кроме того, если цена на нефть 
останется высокой, то это позволит 
создать "фонд будущих поколений", 
в котором будет накапливаться 
компенсация за выкачивание 
невозобновляемых природных 
ресурсов - на те времена, когда 
ресурсы закончатся.

Позитивно выглядит рост 
ассигнований на здравоохранение, 
образование и культуру на 40-50%. 
Особое внимание обращает на себя 
рост других непроцентных расходов: 
возрастают зарплаты бюджетников - 
на 60-80%, в 3,5 раза возрастает 
финансирование военной реформы. 
Расходы на содержание главы 
государства возрастают почти в два 
раза, в общей сложности "президентс
кие" расходы составят около 100 млн. 
долл.

Невольно напрашиваются аналогии 
с эпохой Л.И. Брежнева, когда 
потоки нефтедолларов с легкостью 
тратились на танки, ракеты, импорт- 
ный ширпотреб для номенклатуры.

Рост социальных расходов в 
преддверии роста выплат по внешнему 
долгу может ухудшить макроэкономи
ческие показатели и сильно напомина
ет преддефолтную Аргентину.

Опасность роста непроцентных
расходов заключается также в том, что 
если правительство резко повысит 
зарплаты бюджетникам, социальные 
расходы и прочие выплаты, то каким 
будет уровень инфляции? История 
текущего года имеет шансы на 
повторение - при правительственном 
прогнозе инфляции в 10-13%, 
фактический ее уровень может 
составить 18-20%.

Занижение уровня инфляции 
неизбежно скажется на достатке 
простых людей: каждый, к кому 
попадают в руки российские рубли 
облагается инфляционным налогом, 
ставки по рублёвым депозитам в

за
На прошедшей неделе курс 

евро оставался стабильным по 
отношению к американскому 
доллару и немного укрепился по 
отношению к фунту и йене. 
Влияние на указанную курсовую 
динамику оказали факторы 
перекупленности евро, перегретости 
технических индикаторов, а также 
ожидания, что Европейский 
центробанк снизит процентные 
ставки для стимулирования 
экономического роста. Насторо
женность вызывают ожидания о 
пересчете данных валового 
продукта США за 2-й квартал - 
указанные данные могут зафикси
ровать снижение ВВП.

На 26 августа 2001г курс 
евро-доллар составлял 0,915, 
доллар-йена - 120,2, английский 
фунт-доллар - 1,447. Курс 
российского рубля к доллару 
США составил 29,37 (+0% за 
неделю), курс рубля к евро - 
26,84 (+0,4% за неделю).

По мнению ряда аналитиков 
евро копит силу для очередного 
подъема, однако новая волна роста 
может оказаться последней: опыт 
последних лет заставляет с 
недоверием относится к ростам или 
падениям, которые происходят в 
летние месяцы - в период отпус
ков. 

банках оказываются 
"отрицательными" 
(ниже инфляции). 
Высокая инфляция
затрудняет долгосрочную кредитную и 
инвестиционную деятельность - кто 
станет покупать быстро обесцениваю
щиеся финансовые ак-тивы и брать 
кредиты под 28% годовых?

По мнению ряда экономистов, 
проблема состоит в том, что прави-
тельство пытается одновременно 
реализовать две идеи: и увеличить 
платёжеспособный спрос, и при этом 
не менять структуру расходов, без 
изменения которой все надбавки к 
доходам людей будут иметь негатив
ные инфляционные последствия. 
Правительство пытается совместить 
две модели: в рамках первой доходы 
людей низки, но недостаток денег 
компенсируются выплатами из 
общественных фондов и низкими 
(субсидированными властями) ценами 
на коммунальные услуги и прочие 
общедоступные блага; в рамках второй 
модели люди платят за всё сами, но,

Обзор рынков
20 августа - 26 августа 2001

В прошедшем месяце особенно 
была заметна обратная корреляция 
цены на золото с курсом доллара на 
мировом валютном рынке: когда курс 
доллара рос, цена на золото снижа
лась, и наоборот. Цена на золото 
составила 275 долл./унц, цена на 
серебро - 4,2 долл./унц.

Цены на биржевые товары 
продолжили снижение: палладий - 440 
долл./унц., платина 454,5 - долл./ 
унц.. Цена на нефть сорта Brent 
продолжила рост в течение прошедшей 
недели: цена срочных контрактов на 
поставку нефти Brent в октябре 
составила до 26,6 долл./баррель, 
однако структура сделок со срочными 
контрактами остается медвежей.

Российский фондовый рынок 
значительно вырос на прошедшей 
неделе: фондовый индекс РТС вырос 
до отметки в 205,5 пунктов (+ 6,7%). 
Последние дни роста фондового 
индекса РТС происходили на фоне 
снижения объемов торгов, что является 
признаком приближения коррекции, 
которая может быть значительной. 
Негативная динамика мировых фондовых 
рынков сменилась ростом - и по итогам 
недели индекс Dow Jones IA вырос до 
отметки 10423,17 (+ 1,7%), индекс 
NASDAQ составил 1916,8 (+ 2,6%). 
Изменение динамики фондовых индексов 
США связывают со снижением учетной 
ставки процента ФРС до 3,5%.

Павел Предеин

соответственно, и диапазон доходов 
намного выше.

Представляется разумным 
сократить действие основных программ 
государственного субсидирования и 
льгот, ряд непроцентных расходов, а 
взамен резко увеличить порог мини
мально допустимого дохода, например, 
в среднем по России - 1500-2000 
рублей в месяц. При этом сильно 
изменится структура доходов бюджета 
и значительно большую его часть 
будут составлять налоги с физическжР 
лиц.

В заключении можно предполо
жить, что правительство до конца не 
определилось с базовой идеологией 
экономической политики, потенциал 
экономического роста близок к 
исчерпанию, а возможности благопри
ятной конъюнктуры мирового рынка 
сырья не используются для облегчения 
долгового бремени.

года
После длительного периода 

снижения, цены на акции РАО 
"ЕЭС" вернулись к уровню 3,3 рублей 
за акцию. Цена пятничного закрытия 
акций РАО "ЕЭС" составила 3,26 
рублей (+ 5,5% за неделю). АкщпиИ 
нефтяного сектора продолжили рост:^^ 
за прошедшую неделю цены на акции 
ОАО "Лукойл" выросли на 3,1% 
(цена пятничного закрытия - 323 
рублей за акцию) и цены на акции 
ОАО "Сургутнефтегаз" - на 11,5 % 
(цена пятничного закрытия - 7,91 
рублей за акцию).

Цены акций ОАО "Газпром" 
продолжали консодацию в районе 14- 
14,5 рублей за акцию - цена пятнич
ного закрытия акций составила 14,9 
рублей. Конфликт между Московской 
фондовой биржей, проводящей торги 
акциями ОАО "Газпром", и КБ 
"Газпромбанк", ведущим депозитарный 
учет акциями, привел к падению 
объемов биржевых торгов. Негативное 
влияние на торги акциями ОАО 
"Газпром" оказывает опись имущества 
Московской фондовой биржи за 
невозврат кредитов Московскому 
Муниципальному Банку "Банк- 
Москвы".

В целом конъюнктуру валютных, 
товарных и фондовых рынков можно 
оценить как неустойчивую и близкую 
резкому движению.

ГОСТИНАЯ j М. Клеандров. «У судебной реформы нет окончания»
Имя этого 

человека говорит само 
за себя. Поэтому 
вместо «вводки» 

просто представлю его.
Судья высшего 

квалификационного 
класса РФ. член 

Президиума Совета 
судей РФ, Заслужен

ный юрист РФ, 
доктор юридических 

наук, профессор, член- 
корреспондент Россий

ской Академии наук, 
академик Международ

ной Академии наук 
Высшей школы, академик Российской Академии 

юридических наук, член Экспертного совета 
ВАК России, лауреат Международной премии 
Гуго Гроция за 1998 год, председатель арбит

ражного суда Тюменской области. 
Наш собеседник - Михаил Иванович Клеандров.

- Михаил Иванович, давно не 
слышно громких дел, связанных с 
арбитражным судопроизводством. 
Это свидетельство того, что эконо
мические отношения приобретают 
цивилизованный характер?

- Громкое или негромкое дело опре
деляют средства массовой информации. 
Зачастую журналисты раздувают дело, ко
торое элементарно с юридической точки 
зрения, а если в нем фигурируют извест
ные личности, тогда и вовсе хорошо. Луч
ше, конечно, чтобы суд работал в есте
ственном режиме, когда нет всплеска эмо
ций, стороны довольны. А количество дел 
у нас резко возрастает, примерно на чет
верть каждый год, и дела усложняются, 
чем это связано?

- Так жизнь усложняется. Не только в Тюмен
ской области, но и в мировом масштабе. Появля
ются более сложные структуры договорных связей, 
более сложные взаимоотношения. Это, с одной сто
роны, и естественно, а с другой - предприниматели 

таким способом камуфлируют сделки, уходят от 
налогов и т.д. Резко растет число дел по банкрот
ству. Это опять же естественно - ликвидируются 
нежизнеспособные коммерческие структуры, пред
приятия. Но законодательство о банкротстве очень 
несовершенно, и многие дела о банкротстве воз
буждаются без достаточных оснований. А суд не 
имеет права не принимать заявление к рассмотре
нию, даже если нет оснований для банкротства.

- Банкротство по-прежнему наиболее 
эффективный способ борьбы с конкурен
том?
- Естественно. Хотя способов устранить кон

курента масса. Но при этом надо учитывать, какая 
цель ставится. Сама по себе экономическая конку
ренция необходима, чтобы качество продукции, то
варов, услуг повышалось, снижалась цена, разраба
тывались новые технологии. Поэтому не надо быть 
столь категоричным и рассматривать каждое дело о 
банкротстве с негативной позиции.

- Но ведь задолженность в 45 тысяч 
рублей - уже основание для банкротства 
предприятия, и где гарантия, что нечис

топлотные на руку дельцы не захотят его 
прибрать?
- Уточню, сегодня сумма задолженности долж

на составлять 500 минимальных ставок оплаты тру
да. Но и это копейки для многих организаций, ког
да за день совершается до нескольких сотен сделок, 
расчетов. Стоит бухгалтерии впопыхах забьггь оп
латить хотя бы один счет, как этим может восполь
зоваться конкурент и предъявить иск о банкрот
стве. В иных случаях задолженность создается на
меренно. У предприятия имеются средства, оно го
тово вернуть долг, но организация, которой необхо
димо перевести деньги, скрывается, закрывает сче
та, перерегистрируется на другой адрес и все это 
для того, чтобы намеренно обанкротить конкурента. 
К сожалению, многие организации-жертвы таких 
недобросовестных отношений слабы в области пра
ва, не пользуются помощью профессиональных юри
стов, а выход из положения прост - сумму долга 
надо перечислить нотариусу на депонент, и пробле
ма закрыта. Тогда ни один кредитор не сможет 
сказать, что не получил задолженность. Предпри
ниматели попросту об этом не знают. Не знают,
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«Комсомолъская правда» -
СТУДЕНТКА ТюмГУ

Мария Якимова с волнением 
ждет тот день, когда она уже не аби
туриенткой, а студенткой впервые 
войдет в аудиторию ТюмГУ. Осенью 
2000 года, будучи еще школьницей, 
она приняла участие в конкурсе, ко
торый проводила газета «Комсо
мольская правда». И победила. Ей 
присвоили титул «Мисс Ноябрь». 
Целый месяц фотография Маши ук
рашала анонс конкурса в газете. А 
потом ее пригласили на фотосьемки 
к профессионалу, фотокорреспон
дент}' «Комсомольской правды» в 
Тюмени Антону Овчинникову. Он и 
сделал тот снимок, который стал 
страницей огромного календаря 2000 
года. Двенадцать красавиц из разных 
уголков России стали победительни
цами конкурса, и одна из них - наша 
землячка Маша Якимова.

- Маша, как ты восприня
ла известие о своей 
победе? «Звездной 
болезнью» не заболела?

- Мне позвонили из 
«Комсомольской 

правды» и сказали, 
что моя фотогра
фия стала 
победительни
цей. Кстати, 
сделал ее мой 
папа. Конечно, 
я тут же 
позвонила 
подруге и 
сообщила ей 
радостную 
новость. А 

утром, когда я 
пришла в школу, 

об этом знал уже 
весь мой 11 «г» и, 

конечно, учителя.
Газета со статьей обо 
мне просто ходила 
по рукам. Потом 
дома разрывался 
телефон: звонили 
знакомые, друзья, 
подруги, родствен
ники. Даже из 
Франции позвони
ли друзья нашей 
семьи. Они через 
Интернет читают 
нашу прессу и 
увидели мою 

фотографию. Естественно, мне было 
безумно приятно, но я не из зазнаек. 
Да и болеть «звездной болезнью» мне 
было попросту некогда.

- Почему? Готовилась принять 
участие в других конкурсах?
- Совсеги нет. Я решила поступать 

на немецкое отделение факультета 
романо-германской филологии в 
ТюмГУ. Сказала себе: никаких 
конкурсов, дискотек, вечеринок и т.д.
Я очень много занималась. Хотелось 
получше окончить школу, сдать 
выпускные и вступительные экзамены, 
словом, учиться, учиться и учиться.

- Ну и как? Все получилось, как 
задумала?
- В общем, да. В аттестате одни 

пятерки.

- И медаль?
- Нет. Медаль я упустила. Еще в 

10 классе за год получила три 
четверки: по алгебре, геометрии и 
химии. А по «Положению о медалях» 
можно иметь только две четверки.

- При поступлении в университет 
трудно пришлось на экзаменах? 
Как ты считаешь, абитуриенту 
нужен репетитор?
- Думаю, нужен. Опытный 

репетитор сделает упор на то, что 
необходимо знать при поступлении в 
вуз. Мне повезло с учителем. С 
пятого класса меня учила Юрченко 
Валентина Пантелеевна, опытный 
педагог. Она дала мне азы, привила 
любовь к немецкому языку. В том, что 
я поступила в университет, есть и ее 
заслуга. Оба вступительных экзамена 
по иностранному языку я сдала на 5 
баллов. Устная тема мне попалась 
замечательная - «Кино в нашей 
жизни», а грамматические тесты не 
показались трудными. Вот за сочине
ние получила «четверку». Я выбрала 
тему о природе и попыталась раскрыть 
ее на примере произведения А. Кима 
«Лотос». Пофилософствовала...

- Когда увидела себя в списке 
поступивших, какие чувства 
испытала?
- Первое ощущение - гора с плеч. 

Целый год вкалывала, столько труда, и 
вот наконец-то - вознаграждение. Мы 
были с моей подругой Мариной 
Гоголевой. Она хочет быть финансис
том. Обе нашли себя в списках. 
Представляете, какое счастье! Мы 
просто расцеловались!

- Маша, у тебя была мечта 
поступить в университет. Мечта 
сбылась, ты поступила. Что 
дальше, какая мечта теперь?
- Люблю путешествовать, поэтому 

хочу стать гидом-переводчиком. Хотя 
считаю, что преподаватель - хорошая 
специальность, и учителем в школе тоже 
хотелось бы поработать. А пока думаю 
посвятить себя изучению немецкого 
языка. Не была в Германии. Там живут 
институтские друзья моих родителей. 
Мечтаем съездить всей семьей.

- Сейчас в моде английский, все 
хотят его изучать и в школе, и в 
вузе. Не было мысли поступить 
на английское отделение?

- Нет, я люблю немецкий. А 
английскому, думаю, меня научат в 
университете как второму языку.

- На всех фотографиях у тебя 
шикарные длинные волосы. 
Вспомнила старинную поговорку: 
«волос длинный - ум короткий». 
К тебе она, мягко говоря, не 
подходит совсем во второй своей 
части. А вот секрет ухода за 
волосами есть у тебя?
- Если вас интересует длина волос, 

то где-то 80 сантиметров. А по 
поводу ухода могу сказать, что отказа
лась от всех импортных шампуней. 
Мою волосы нашим, российским, 
«Поющий кедр» называется, не знаю, 
кто производит. Этот шампунь меня 
устраивает во всех отношениях: 
перхоти нет, запах приятный.

- Все девчонки делают модные 
стрижки. Тебе не хочется 
поменять имидж?
- Чтоб остричь, достаточно минуты, 

а вот отрастить.... Да я вообще не 
представляю себя без моей шевелюры.

- В свободное время чем любишь 
заниматься? Готовить, вязать, 
шить? Может, крестиком 
вышиваешь?
- Все это я умею делать, но не 

считаю своим хобби. Готовить люблю 
салаты, а есть больше нравится папин 
плов. Обожаю возиться с попугаем. У 
нас есть зеленый волнистый попугай 
Рома. Он очень умный и умеет 
говорить: «Давай поцелуемся!» или 
«Маша, пошли в школу!».

- А со спортом, Маша, дру
жишь?
- Раньше занималась спортивной 

гимнастикой, но в последние годы 
перешла на аэробику, посещаю 
фитнесс-центр.

- Есть у тебя какие-нибудь 
музыкальные пристрастия? 
Кумиры?
- Нет. У меня все по настрое

нию. Сегодня, например, душа просит 
классику послушать, завтра - попсу, а 
вчера - рок. Брату моему «Квин» 
нравится, и я тоже слушаю, «Евро
пу+» включаю или «Русское 
радио». Молодежные и музыкаль
ные программы на телевидении 
стараюсь не пропускать. Люблю 
комедии, приключенческие фильмы, 

но иногда для встряски и ужастик 
могу посмотреть. А вот сериалы 
вообще не смотрю. Сейчас время 
появилось, так хочу хоть раз в «Кино 
Макс» сходить, узнать, что это 
такое.

- Многие в твоем возрасте стихи 
пишут. Ты пыталась? Или 
предпочитаешь быть хорошим 
читателем, чем плохим писателем?
- Никогда не писала. А вот на 

сцене люблю выступать. В КВНах в 
школе принимала участие. Мечтаю в 
«Студенческой весне» поучаствовать.

- А еще чем бы хотела заняться 
в ТюмГУ? Какой тебе видится 
студенческая жизнь?
- Насыщенной, полной событий, 

веселой. Но прежде всего - трудовые 
будни. Не собираюсь пропускать 
занятия. Обязательно буду принимать 
участие в культурно-массовых 
мероприятиях. Словом, буду совме
щать приятное с полезным.

- Лето было сложным для тебя. 
Хоть немного отдохнула перед 
занятиями?
- Да, отдохнула. Люблю гулять в 

наших городских парках или с 
одноклассниками ездить на дачу, на 
Андреевском озере есть любимое 
место. Но самое незабываемое 
впечатление оставила поездка в 
Казахстан. Всей семьей мы съезди
ли на Голубые озера. Сил набра
лась. Теперь агитирую родителей 
съездить на Гавайи. Конечно, уже не 
этим летом.

- Думаю, многих читателей 
интересует, есть ли у тебя 
Принц?
- Пока под вопросом.

- Скоро первое сентября - 
начало учебы и в школах, и в 
вузах. Что ты можешь пожелать 
всем, кто садится за парты?
- Пусть все стремятся к тому, о 

чем мечтали. Нужно очень сильно 
чего-то захотеть и это обязательно 
сбудется. Еще желаю, чтобы парни и 
девчонки жили интересной, насыщен
ной жизнью и обязательно нашли 
свою любовь.

Расспрашивала С.Никитина, 
фото А. Овчинникова

были и у моей прабабушки. А 
кованные из различных металлов 
сундуки! Точно такие же сделал когда- 
то мой прадед для своих внучек - моей 
мамы и ее сестры. Прадедушкин 
сундук до сих пор служит нам верой и 
правдой, так как сделан был на 
совесть. Очень интересным мне 
показалось и то, что ковер с изображе
нием цветов и лошадей, висящий на 
стене музея, оказывается, тоже был 
сделан тюменскими умельцами. Свои 
ковры они делали из коровьей, верблю

жьей (и где только ее брали!) и 
овечьей шерсти и вывозили в Ирбит и 
другие сибирские города. В то время 
писали, что «тюменские ковры бывают 
очень красивые, хотя не претендуют на 
изящество, но отличаются своей 
дешевизной и прочностью». Тюменс
кий ковер даже был удостоен золотой 
медали на выставке в Париже. Но, к 
сожалению, в конце XX века, для 
изготовления ковров стали применять 
вместо дорогой овечьей шерсти 
коровью, вместо естественных красок - 

химические анилиновые, более яркие, но 
быстро выцветающие. Ковры стали 
непривлекательными, и спрос на них 
резко упал.

Много в музее всего интересного и 
познавательного. Но, глядя на все это, 
я все же не забывала о цели своей 
поездки. Развешанные по всем стенам 
картины с видами старой Тюмени, на 
которых я пыталась найти хоть что-то 
похожее на то, что было изображено 
на моей открытке, мне не помогли 
разрешить загадку. И тогда я 

обратилась за помощью к пожилой 
даме, молча наблюдавшей за тем, как я 
мечусь от картины к картине, безре
зультатно сверля их глазами. Дама 
оказалась смотрительницей музея 
Клавдией Серафимовной. Внимательно 
меня выслушав, Клавдия Серафимовна 
посоветовала обратиться к человеку 
более сведущему, к Надежде Василь
евне. Что я и сделала. Научный 
сотрудник музея Вадилова Надежда 
Васильевна объяснила мне, что церковь, 
изображенная на открытке, есть не что 

иное как Благовещенский 
собор, построенный в 1704г. 
Этот собор был первым 
каменным зданием в Тюмени. 
После 1919 года, который, по 
мнению Надежды Васильевны, 
запечатлен на рисунке, в 
здании собора находился 
музей религии и атеизма. А в 
1932 году Благовещенский 
собор был уничтожен 
большевиками, его попросту 
взорвали. И чем этот уни
кальный памятник архитекту
ры не угодил Советской 
власти?

Много рассказали мне 
интересного из истории 
Тюмени.

Покинув эти душные 
монастырские стены и залы, 
насквозь пропахшие древними 

ценностями, мы по-другому взглянули 
на мир: каким же свежим, оказывается, 
может быть воздух, каким синим - 
небо, какая насыщенная зелень кругом. 
Такая красота, что дух захватывает! И 
мы с подругой не удержались от того, 
чтоб не облазить каждый камешек 
этих монастырских стен еще и 
снаружи, заглянули в каждый уголок 
этого чудного места, чтобы запечатлеть 
все это на пленку.

Так что мой вам совет, дорогие 
читатели, сходите в музей! Успевайте, 
пока и этот памятник истории не исчез 
с лица земли. Нет, взрывать его никто 
не собирается, но и спасать, похоже, 
тоже. А надо бы, потому что Тура 
ежегодно подмывает берег и «слизы
вает» 2-3 метра береговой земли. 
Часть построек тюменского Троицкого 
монастыря уже обрушилась в реку. 
Если не принять меры по укреплению 
берега, о которых так много говорят, но 
ничего не делают, эта же плачевная 
участь рано или поздно постигнет и 
оставшиеся постройки. Благовещенс
кий собор остался только на рисунках 
и фотографиях. Неужели и церкви 
Троицкого собора, на фоне которых 
мы с подругой сфотографировались, 
выйдя из музея, наши потомки тоже 
будут изучать лишь по рисункам, 
открыткам и фотографиям?

Мария Репина
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М.Клеандров:
«У СУДЕБНОЙ РЕФОРМЫ НЕТ ОКОНЧАНИЯ»

(Окончание. Начало на стр.№2) 

- Нас ждет судьба Московской 
области, которую, по сути, 
признали банкротом, и теперь 
кредиторы требуют введения в 
ней внешнего управления?
- Мне представляется, что в 

Московской области очень много не 
дорабатывали с позиций юридической 
техники. Финансисты, руководители, 
подписывая документы, не обращали 
внимания на юридическую сторону дела.

- Но создан прецедент.
- Не обязательно брать Московс

кую область, есть еще несколько 
субъектов Федерации, находящиеся в 
подобном положении, и даже еще 
худшем.

- Чем это грозит региону?
- Ухудшением жизни. Все 

полученные доходы в первую очередь 
будут направляться на погашение 
долгов, а не на развитие региона.

- Я читал, что в Тюменской 
области прохоДил эксперимент по 
слушанию арбитражных дел с 
участием арбитражных заседате
лей. Расскажите, к каким 
результатам он пришел, какой 
опыт получили юристы?
- Эксперимент дал позитивные 

результаты, и недавно был принят 
федеральный закон об арбитражных 
заседателях. В четырнадцати регионах, 
включая Тюменскую область, с 1996 
по 1999 годы проходил такой экспери
мент. Мы отобрали заседателей, 
кандидатуры которых утверждал 
Пленум Высшего Арбитражного Суда, 
рассмотрели с участием заседателей 
около сорока дел самых разных 
категорий. И нужно сказать, что 
арбитражный заседатель в принципе 
отличается и от присяжного, и от 
народного заседателя. Он, во-первых, 
никого не представляет, кроме себя 
самого, а во-вторых, он специалист в 
экономической, транспортной, строитель
ной и других сферах деятельности. А 
присяжный или народный заседатель 
должен быть прямо от народа, должен 
представлять интересы определенной 
части общества, да к тому же чем 
меньше он разбирается в юриспруден
ции, тем вроде как бы и лучше. 
Поэтому профессионалы в тех или 
иных сферах экономических отношений 
на равных с арбитражными судьями 
правах помогают лучше выяснить 
обстоятельства дела и дать им долж
ную оценку. В общем, если говорить о 
заключительной фазе эксперимента, 
когда мы подводили итоги, то недостат
ков в организации института арбитраж
ных заседателей немало, но плюсов 
больше. В Высшем Арбитражном 
Суде признали целесообразным 
сохранять и расширять институт 

арбитражных заседателей, а весь 
наработанный в ходе эксперимента 
опыт нашел отражение в законе. 
Видимо, в конце года мы получим 
серьезные методические указания из 
Высшего Арбитражного Суда и 
реанимируем этот институт. За 
последние полтора года в России не 
рассматривались, насколько я знаю, дела 
с участием арбитражных заседателей.

- Насколько эффективен суд с 
участием арбитражных заседа
телей?
- Вообще по статистике, по 

нашим отчетам, степень удовлетворяе
мое™ исковых заявлений порядка 
половины. Это зависит от множества 
факторов - категории дела, сложности 
и т.д. У нас нет установок удовлетво
рять как можно больше заявлений. 
Это в равной степени касается и 
судебных разбирательств с участием 
арбитражных заседателей. Можно 
сказать, что дела рассматривались 
более качественно с той же степенью 
результативности.

- Давайте сменим тему. Ваше 
отношение к развернувшейся 
судебной реформе?
- Какое отношение, если я 

принимаю непосредственное участие в 
составе комиссии по реформированию 
судебной системы.

- Тогда вам и карты в руки. 
Какие цели вы преследуете как 
разработчик реформы, к чему 
она должна привести?
- А у реформы нет окончания, 

судебная система все время будет 
улучшаться. Пока на сегодняшний день 
ясно, что будут внесены серьезные 
изменения в одиннадцать законов. 
Сейчас уже проглядываются контуры 
третьего этапа реформирования. 
Четыре законопроекта прошли первое 
чтение в Государственной Думе. До 
конца года, видимо, они будут приняты
и во втором, и в третьем чтении, 
утверждены Советом Федерации. 
Другая группа законов пойдет в Думу в 
середине следующего года. Основной 
упор делается на два момента - на 
статус судьи и на процессуальное 
законодательство. Предполагается 
введение новых институтов, в частности, 
суды присяжных станут повсеместными. 
Сократят некоторые функции у 
прокуратуры.

- То есть государство ужесточает 
отношения между прокуратурой, 
судами и следствием?
- Не ужесточает, нет. Установка 

законодателя на то, чтобы суд имел 
больше возможностей работать в 
режиме состязательности. Сейчас у нас 
уголовный процесс далек от состяза
тельного. Нужно, чтобы в уголовном, 
также как и в гражданском, и арбит
ражном, и административном процессе 

суд не занимался выяснением объектив
ной истины, не собирал доказательств 
за ту или иную сторону, а чтобы каждая 
из сторон представляли суду свои 
доказательства, а суд давал им оценку. 
Это в идеале. Сегодня же, скажем, в 
уголовном процессе в пятидесяти с 
лишним процентах случаев прокурор 
просто не участвует в рассмотрении 
дела. Если не участвует в процессе 
обвинитель, то кто тогда представляет 
обвинение? Получается, суд, а значит, 
нет разговора о состязательности 
процесса. Вот здесь законодатель, наша 
комиссия, юридическая наука тверды в 
том, что процесс должен стать состяза
тельным, а функции прокуратуры 
должны быть скорректированы. Жаль, 
что не поддержана хорошая идея 
предоставить защите возможность 
добывать свои доказательства, вести 
свое предварительное следствие. Пока 
это еще не поддержано, пока Россия не 
доросла до этого, но такое будет.

- Раз уж вы находитесь в гуще 
всех событий, скажите, будет ли 
создан единый следственный 
комитет наподобие американско
го ФБР?
- Да, будет создан.

- По сути, без независимого 
следствия нет и объективного 
рассмотрения дела. Всегда 
остается ощущение, что след
ственные органы превысили свои 
полномочия.
- Кстати сказать, об этом шел 

разговор еще лет двенадцать тому назад, 
принималось такое решение, по-моему, 
оно было даже записано в основах 
уголовного законодательства СССР и 
союзных республик. Что предполагает
ся и что будет сейчас? На базе 
следственного комитета МВД будет 
организована федеральная следственная 
служба, которой передадут основную 
часть следственных действий прокура
туры, ФСБ, налоговой полиции. В 
ведении ФСБ останется следствие по 
шпионажу, у прокуратуры - следствие 
за спецконтингентом (депутатами, 
судьями, работниками МВД). Очевид
но, единый следственный комитет будет, 
как и прокуратура, ни от кого не 
зависимым органом. Многие, конечно, 
боятся, что появится слишком мощный 
надзорный орган. Представьте, если 
объединить МВД и ФСБ, мало не 
покажется. Такую попытку, между 
прочим, предпринимали в 1991 году, но 
тогда Конституционный суд выступил 
против этого. Но единый следственный 
комитет будет создан, и расчеты 
показывают, что эффективность работы 
следствия повысится. Но процесс 
образования единой следственной 
службы не будет скорым. Я думаю, это 
произойдет не раньше 2006 года. 
Оперативное обеспечение предвари

тельного следствия будет сохранено за 
ФСБ и МВД, а непосредственно 
следственные действия будет проводить 
единая следственная служба.

- Почему в штыки был принят 
судейским составом законопроект 
о статусе судей?
- Немного не так все происходило. 

Я являюсь членом президиума совета 
судей, и на совете, на заседаниях 
президиума не было единой точки 
зрения. В частности, председатель 
совета судей категорически возражает 
против некоторых нововведений, 
например, в отношении введения 
административной ответственности, или 
в отношении введения дисциплинарной 
ответственности судей, или в отношении 
порядка возбуждения уголовных дел, 
проведения против судей оперативно
розыскных мероприятий. По существу
ющему законодательству администра
тивной ответственности судья не несет 
ни при каких обстоятельствах, дисцип
линарной ответственности судей просто 
не существует. Что касается админист
ративной ответственности, то судьи 
считают, и правильно считают, что 
возможны злоупотребления. В 1989-
1990 годах злоупотребления были 
чудовищными. Грубо говоря, любой 
милиционер мог предъявить претензии 
судье за то, что тот, допустим, в 1979 
году неправильно перешел улицу. А по 
поводу дисциплинарной ответственности 
в президиуме серьезные расхождения 
позиций. Я, например, и многие судьи 
арбитражных судов, считаем, что 
дисциплинарная ответственность 
необходима. В качестве аргумента: во- 
первых, она существовала в СССР до
1991 года, во-вторых, она предусмотрена 
всеми мировыми судебными системами. 
Недавно я просматривал законодатель
ства стран СНГ, во всех странах, 
исключая Грузию, существует разверну
тая дисциплинарная ответственность 
судей. В итоге скажу, что не всеми 
судьями отвергаются нововведения, 
больше того, сам судейский корпус и 
инициировал эти законопроекты. Сами 
судьи считают, что уже давно назрела 
необходимость реформирования 
судебных институтов государства.

- Это исключит возможность 
давления на судей со стороны 
органов государственной, 
региональной власти, криминаль
ных структур?

- Мы не зависимы от региональной 
власти, а никаких контактов с кримина
лом у нас нет. Все суды находятся в 
федеральном подчинении, за исключени
ем мировых судей. Более того, если до 
настоящего времени кандидатуру судьи 
согласовывают с представительным 
законодательным органом субъекта 
Федерации, то в законопроекте этого 
нет. Правда, по новому закону состав 
квалификационной коллегии судей, 
которая рассматривает кандидатуру, дает 
добро на назначение судьей, должен на 
треть состоять из людей, не принадлежа
щих судейскому корпусу, а из ученых, 
юристов, которых будет назначать 
законодательный орган субъекта 
Федерации, плюс представитель 
Президента. Тем самым будет 
выдержана норма Конституции, в 
соответствии с которой кадры судейс
ких органов находятся в совместной 
компетенции федеральных и региональ
ных органов власти.

- Михаил Иванович, не лукавьте. 
Можно привести множество 
примеров, когда судья буквально 
за день менял свое решение на 
противоположное. Разве на него 
никто не давил?
- Когда я читаю о таких вещах, я 

чувствую, что журналисты явно что-то 
напутали. Свое решение судья 
пересмотреть не может ни при каких 
условиях. Такое по закону невозможно. 
Решение может пересмотреть апелляци
онная или кассационная инстанции. 
Судья может уточнить, разъяснить, 
исправить ошибку или опечатку, но 
изменить решение не в его силах.

- В одной из ваших статей я 
прочитал, что судьей должен 
быть человек некоммуникабель
ный, интраверт. Вы считаете, 
что будущего судью надо 
начинать готовить уже на первом 
курсе юридического факультета?

- Не так просто ответить на этот 
вопрос. Базовое высшее юридическое 
образование у него как минимум 
должно быть. А после этого он 
должен пройти очень серьезный отбор 
по профессиональной пригодности к 
судейской работе, ио психофизиологи
ческим характеристикам и многим 
другим. Только тогда следует присту
пать к обучению судьи. Как это 
делается во Франции, например, где 
существуют тридцатичетырехмесячные 
школы подготовки судей из людей с 
высшим образованием, опытом работы. 
Формы углубленной подготовки судей 
есть во многих государствах, и у нас 
сейчас в Академии правосудия w 
подобное предусмотрено.

- Вы преподаете в Тюменском 
государственном университете. На 
ваш взгляд качество подготовки 
юристов изменилось по сравнению 
с советским периодом?
- Сейчас стало хуже. Странно 

получается: преподавательский корпус 
улучшился и увеличился, а качество 
подготовки снизилось. Причина, на 
мой взгляд, в том, что число студентов 
неизмеримо выросло. Раньше один 
преподаватель, грубо говоря, приходил
ся на десять студентов, сегодня - один 
на сто. Естественно, ни о какой 
индивидуальной работе со студентом, 
нормальной обратной связи речи нет.

- К этому надо прибавить массу 
случайных людей.
- Конечно. Мало кто знает, что в 

тридцатых годах во всем Советском 
Союзе в год выпускалось 200-300 
юристов. Отбор был жесточайший. 
Сегодня подготовка юристов поставл^ 
на на поток. Другое дело, что в 
государственные органы должен 
попадать не всякий с высшим 
юридическим образованием. И не 
важно, что разные люди учатся, 
главное преследуют они разные цели, 
установки. Еще хуже работают 
филиалы, где вообще нет нормального 
процесса обучения.

- В завершении обозначьте 
перспективы развития арбитраж
ной судебной системы в России?
- В настоящий момент два 

серьезных недостатка в арбитражно
судебной системе - слабость апелляци
онной и надзорной инстанций. Главный 
недостаток в том, что апелляционная и 
первая инстанции находятся в одном 
суде. Задача стоит обособить апелляци
онную инстанцию, а в идеале создать 
апелляционные арбитражные суды. 
Больше того, уже предполагается 
проведение эксперимента в пяти 
субъектах Федерации по созданию 
самостоятельных апелляционных 
арбитражных судов. С исполнением 
надзорных функций все гораздо 
сложнее. Здесь необходимо следовать 
требованиям Совета Европы, чтобы с 
протестом по надзорной жалобе 
выходили не лица, наделенные полномо
чиями, типа генерального прокурора, 
председателя Высшего Арбитражного 
или Верховного Суда, а любой человек. 
Идея состоит в том, что не будет 
протестов в порядке надзора, а любая 
заинтересованная сторона, любой 
человек, считающий, что его права 
нарушены, сможет подать жалобу. В 
общем, проблем много. Каждый год 
число дел увеличивается на четверть, а 
количество судей остается неизменным. 
Растет нагрузка. Увеличение количе
ства судов не решит этой проблемы. 
Выход возможен во внедрении каче
ственно новых, прорывных судебных 
технологий, таких, как в США, когда 
дела по экономическим спорам 
разрешаются еще до судебного 
разбирательства. А у нас половина дек 
вообще не содержит в себе конфликта. 
Таковы дела о ликвидации предприя
тий. Они не работают по семь-восемь 
лет, не платят налогов, рабочие давно 
распущены. Только в Тюмени около 
шести тысяч подобных организаций. А 
ведь это время, деньги, огромная работа.

И. Филатов
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В декабре 2001 г. в нашей области, вероят
но, пройдут выборы в Тюменскую областную 
Думу (ТОД). Почему вероятно, разве прошед
шим летом не было принято подобного решения 
на уровне самой Думы, да и органы власти всех 
трех субъектов нашей большой области не 
договорились об этом?

Дело в том, что в последнее время тюменс
кие коммунисты-зюгановцы (КПРФ) вдруг 
"дозрели" до появившегося еще в конце весны 
СПСовского плана об изменении системы 
выборов в ТОД. Теперь тюменские организации 
СПС и КПРФ предлагают увеличить вдвое (до 
50 человек) состав местных парламентариев за 
счет избрания 25 человек по партийным 
спискам. Расчет в общем-то довольно прост: 
имея недостаточно известные персоны, эти 
партии попытались бы попасть в Думу благодаря 
"торговым маркам" своих партий. Стоит ли 
1шшимать всерьез предложение, которое еще 
^Вм было негативно встречено большинством 
тюменской политической элиты и признано 
несоответствующим законам области и принятым 
соглашениям. Однако с того времени ситуация 
несколько изменилась.

Во-первых, в Государственную Думу РФ в 
осеннюю сессию будет внесен закон, предполага
ющий закрепление нормы партийных списков 
при выборах региональных законодательных 
собраний. К тому же Центризбирком собирается 
привести вообще все выборное законодательство 
(вплоть до процедуры избрания Президента) в 
соответствии с "Законом о партиях", где именно 
эти политические формации объявляются 
организаторами политической жизни в стране. А 
если к этому добавить "одержимость" Прези
дента и его окружения партстроительством, то 
республиканский фон для инициативы тюменских 
зюгановцев вполне определенный. Во-вторых, 
надо иметь ввиду, что и в недрах администрации 
губернатора Тюменской области и аппарата 
Думы были те, кто предлагал своему руковод
ству присмотреться к идее партийной фракцион- 
•ти в Облдуме. С одной стороны, это 

волило бы увеличить присутствие партии 
"Единство", в руководство которой входят 
высокие чины и администрации, и Думы, и 
тюменской мэрии. С другой, появление 
партийных людей в Думе создало бы еще одну 
скрепу для политико-административного 
единства "Большой области". Отметим, что и 
эти предложения летом были встречены про
хладно. Почему-то их восприняли как игру в 
"ворота" СПС.

Итак, доводы к тому, чтобы вновь прислу
шаться к предложению о выборах в Думу и по 
партийным спискам, имеются. Но, как летом, 
так и сейчас, принятие подобного положения 
упирается в законодательное закрепление 
нынешнего порядка выборов. Разумеется, 
изменить закон в ближайшее время не удастся. 
Но ведь можно начать дискуссию, заставить 
стороны выслушать резоны - глядишь и 
оттянешь сами выборы на март 2002 г.

Весьма вероятно, что те, кто надеются на 
подобный поворот дела, берут в расчет и 
предполагаемый подспудный смысл свершившей
ся на юге области муниципальной революции. 
Некоторые наблюдатели и аналитики считают, 
что кроме заботы о благе населения сельских 
районов и ликвидации одной из "визитных 
карточек" Рокецкого, восстановление районной 
системы самоуправления преследует собой и 
цель создания новых избирательных комиссий и

органов исполнительной власти, могущих 
облегчить проведение выборов в областную 
Думу в нужном новым руководителям направле
нии. Однако для законодательного проведения 
подобных изменений времени явно не хватает 
(нужно месяцев шесть). А здесь неожиданная 
инициатива КПРФ.

Домыслы? Слухи? Проекты? Вскоре узнаем. 
В сентябре подтянутся из отпусков политики, их 
аналитики, начнет проясняться ситуация на 
республиканском Олимпе, да и пройдет заседание 
Тюменской областной избирательной комиссии.

Итак, отставив в сторону самые невероятные 
проекты и резоны, которые рождаются в недрах 
политической элиты и обслуживающей ее 
среды, присмотримся к видимым уже контурам 
возможных предвыборных целей и задач.

С поздней зимы - ранней весны этого года в 
области де факто идет предвыборная агитация 
ряда депутатов нынешнего созыва Думы. Такие 
народные избранники, как И.П. Маров, С.Е. 
Корепанов, А.К. Черепанов, Н.П. Барышников, 
В.Б. Загорчик и другие начали появляться на 
страницах газет и на голубых экранах. Активи
зировалось исполнение депутатских наказов (и 
еще более активное извещение об этом). Ну что 
ж, это неплохо, что депутаты помогли значи
тельному числу своих избирателей.

Как уже упоминалось, готовятся к выборам 
и партии. Так, бурное лето провело тюменское 
отделение СПС. Несомненно, что в глазах и 
сердцах определенной части электората правые 
укрепили свой имидж приверженцев четких 
принципов и борцов за демократию. Несомнен
но, что кампания по противодействию референ
думам о местном самоуправлении сыграла 
заметную мобилизующую роль в правом стане. 
Отработаны механизмы, способы и каналы 
агитации, необходимые в дальнейшем. Наверное, 
СПСовцы провели и определенный мониторинг 
взглядов и настроений избирателей, да и своих 
оппонентов. Осталось только сделать правиль
ные выводы.

Другие партии, как то "Единство" и 
"Отечество", проводили менее заметную, но 
тоже нужную работ}'. Они договаривались и 
друг с другом, и, что, наверное, более важно, с 
северными отделениями своих партий о консоли
дированной политике во время выборов.

Коммунисты же определись с выставляемы
ми кандидатурами.

Вот к этому раскладу персонально-партий
ных сил сейчас и предстоит приглядеться 
администрациям трех субъектов "Большой 
области", а также финансово-промышленной 
элите региона.

Мысли нынешнего руководства области 
озвучил С.Корепанов, который заявил о 
необходимости обновления состава Думы путем 
освобождения ее от "людей, желающих возврата 
к прошлому, - к созданию единой области с 
подчиненными ей округами".

Как представляется, "проблема единства 
области" все же может стать одной из тем 
предвыборной агитации. Отметим, что для 
большинства представителей политической элиты 
такой проблемы нет. Нет, т.к. административно
властные полномочия уже поделены между 
Севером и Югом. Заканчивается шедший весь 
предшествующий период "передел" контроля над 
финансовыми потоками и иными экономическими 
ресурсами. В южных районах области укрепи
лась часть северной элиты, которая, несомненно, 
рассматривает Юг через призму превалирующего 
политического и экономического превосходства 
северных районов. То есть для политического и 
экономического истеблишмента области и 
округов система "Юг-Север" стала носить 
понятный, стабильный и почти прозрачный 
характер. Тем более что мы должны понимать: 
судьба "единства" Тюменской области зависит 
во многом от исхода борьбы вокруг вопроса о 
путях реформирования Российской Федерации. 
Но это представления элиты.

Большая же часть населения воспринимает 
ситуацию вокруг "единства" не рационально
прагматически, а эмоционально. Здесь в ходу 
рассуждения, питаемые местным патриотизмом, 
ностальгией о богатой и большой области. В 
сознании людей наличествует отказ принимать 
навязываемую общественному сознанию идею о 
вторичности юга в социально-экономическом 
плане, причем с привлечением весьма здравых 
доводов о концентрации именно здесь высших 
учебных заведений, исследовательских центров, 
мест рождения, да и старения многих северян и 
т.п. Необходимо учитывать и то, что проблема 
"единства" длительное время прежде, да и ныне, 
является политико-информационным агитацион
ным фактом общественной жизни Юга.

Таким образом, проблема "единства" может 
быть поднята теми кандидатами, которые 
искренне разделяют указанные выше представле
ния южан, или же являются политическими и 
экономическими игроками, оттесненными ныне 
от необходимых им ресурсов. Во многом 
будирование этого вопроса зависит и от коррек
тности его обсуждения северными политиками и 
СМИ.

Основными вопросами предвыборной 
агитации станут другие. Какие? Это определит
ся, когда политическая администрация Севера и 
Юга, а также финансово-промышленные группы, 
четко сформулируют свои долгосрочные или 
иные цели, реализации которых и должна будет 
служить областная Дума. В этих условиях 
население становится заложником этих групп, 
имеющих ресурсы для проведения избирательной 
кампании. Реальные интересы будут прикры
ваться популистскими заявлениями или же 
отчетами о проделанной работе. Вот именно в 
условиях, когда истинные цели организаторов и 
участников избирательных баталий лежат в иной 
плоскости, чем интересы избирателей (хотя, 

несомненно, эти разноуровневые интересы 
имеют точки пересечения) возникает поле для 
использования пресловутых "избирательных 
технологий".

Именно по указанным выше причинам и 
господствуют в предвыборной агитации реаль
ный и лживый компромат, бесконечные самоот
чета и панегирики, различные шоу. Именно 
поэтому главным становится не доходчивое 
объяснение сути своих предложений, того, как 
они соотносятся с интересами избирателей и 
каковы средства достижения поставленных 
целей, а принижение соперника.

Минимизация вреда приносимого подобными 
избирательными технологиями находится в 
прямой зависимоти от того, как на ход избира
тельной кампании будут влиять политические 
партии и СМИ. Мы не говорим о тех из них, 
кто будет ангажирован шальными деньгами и 
"своими людьми".

Избирательная кампания покажет нам, какие 
из тюменских партий на самом деле являются 
политическими организациями (то есть проводят 
в жизнь свои представления о модели развития 
страны, согласуя именно с этим местные 
интересы), а какие "партии" - лишь прикрытие 
сиюминутных, местнических интересов экономи
ческих и политических игроков. Это особенно 
важно в связи с тем, что Тюменская область, 
по мысли нашей нынешней администрации, 
станет полигоном реформ жилищно-коммуналь
ного хозяйства и системы среднего образования. 
В этих условиях будет необходимо согласовы
вать социально-экономические возможности и 
интересы населения и "имиджно-политические" 
интересы администрации. Кстати, будущей Думе 
наверняка придется решать и проблему погаше
ния областной задолженности и всех тех 
финансовых вливаний, сделаных за последнее 
время в экономику и инфраструктуру юга 
области, а здесь тоже будут необходимы 
политическая воля и принципиальность.

Средства массовой информации также не 
обречены на выбор между беззаветной агитацией 
и клоакой для лживого компромата. Ведь 
наравне с рассказом об "этапах большого пути" 
того или иного кандидата, можно и проанализи
ровать его реальные дела, политическое лицо и 
социальные представления. Можно и просто 
сравнить предвыборные программы, например, 
всех кандидатов, идущих по одному избиратель
ному округу. Можно и навязать кандидатам 
вместо рассказов о том, о чем они сами хотели 
бы говорить, беседу, проливающую свет на его 
представления о реагировании на реальные 
запросы, нужды и даже страхи избирателей. 
Сделать можно много, чтобы не вздыхать опосля 
о "грязности" избирательного марафона.

Несомненно, что грядущие выборы могут 
сыграть важную роль в формировании общества 
и его политической составляющей в Тюменской 
области.

потому что считают, что законы существуют сами 
по себе, а они сами по себе.

- В одной из ваших работ я наткнулся на 
интересный факт: ежегодно в Америке 
рассматривается более миллиона дел о 
банкротстве.
- Немного неверно - не рассматривается, а 

предъявляется исков о банкротстве. Там создана 
специальная федеральная судебная система о банк
ротстве, очень мощная, развитая. Из миллиона дел 
до судебного процесса доходит только пять процен
тов. а девяносто пять решается до начала судебной 
стадии. Там созданы примиренческие структуры, 
адвокаты очень хорошо работают, и стороны нахо
дят согласие еще до судебного разбирательства.

- Странная закономерность - чем эффек
тивнее экономика, тем больше банкротств.
- Происходит естественный селективный отбор. 

Неконкурентоспособные предприятия уступают ме
сто экономически более сильным. У американцев 
иное отношение к банкротству. Решение суда в по
давляющем большинстве случаев воспринимается ими 
как благо и для фирмы, и для собственника, и для 
трудового коллектива, и для капитала. Как прави
ло, должники сами предъявляют иски о банкрот
стве, когда видят, что предприятие не справляется.

- Российское арбитражное законодатель
ство здесь бессильно?

- Процесс банкротства регулирует не арбит
ражно-процессуальное законодательство. Есть спе
циальный закон о банкротстве, который, конечно, 
абсолютно несовершенен. Об этом тысячу раз го
ворили, все это знают. Этим озабочены и депутаты 
Государственной Думы, которые уже два года рас
сматривают закон о внесении изменений в законо
дательство о банкротстве. В принципе, ясно, как 
улучшить законодательство, но кроме этого надо 
научиться применять его правильно. В некоторых 
случаях не законодательство виновато, а те органи
зационные меры, которые подкрепляют его. На
пример, институт арбитражных управляющих край
не несовершенен. По закону внешним управляю
щим может стать любой. Стоит только заплатить 
за курсы, пройти обучение, получить лицензию... 
В общем, это все ерунда. Вчера человек был пре
подавателем физкультуры, а сегодня командует круп
ной компанией, определяет судьбу людей.

- В этой связи у меня вопрос - какова 
доля криминальных арбитражей, как 
часто те или иные коммерческие структу
ры для разрешения экономических споров 
обращаются к преступным авторитетам?
- Недавно в журнале «Третейский суд» была 

опубликована моя статья на эту тему. В последнее 
время наметилась положительная тенденция, нам ста
ли больше доверять, хотя подобный способ разре

шения конфликтов тоже не редкость. Но бандиты 
они и есть бандиты. Если они и берутся за такие 
дела, то разборки проводят в своих интересах. Я 
собирал информацию по открытым источникам, в 
средствах массовой информации, в научных публи
кациях. Много случаев, когда комиссионные кри
минальных судей составляют больше половины сум
мы долга. Интерес в свое время представляли неко
торые моменты: во-первых, криминальные третейс
кие судьи гораздо быстрее решают спор, во-вто
рых, руководствуются воровскими понятиями, ко
торые иногда совпадают с нормами справедливос
ти, в-третьих, гарантируют стопроцентный резуль
тат. Чтобы обозначенные преимущества криминаль
ного арбитража задействовать в легальном праве, 
необходимо их сначала выявить. Такая работа была 
проведена, и сейчас можно сказать, что государ
ственный арбитражный суд может спокойно конку
рировать - и быстро работает, и справедливо. Са
мое главное - резко повысилась доля исполняемос
ти арбитражных судебных решений. Если пример
но до 1997 года меньше половины решений испол
нялось, то сегодня порядка 80%. Положительную 
роль в этом сыграла относительно молодая служба 
судебных приставов.

- Вы следите за развитием ситуации 
вокруг искового заявления фирмы «Нога» 
к России?

- Примерно представляю.
- Объясните, как такое могло произойти? 
Имеет ли право зарубежная фирма 
предъявлять имущественные претензии 
нашему государству? Есть ли вообще 
выход из создавшейся ситуации?
- В свое время наше государство выступило 

гарантом по сделке, которую заключила одна из 
российских организаций. Государство гарантирова
ло, что обязательства по сделке будут исполнены. 
А раз государство гарантировало, то оно и должно 
отвечать государственным имуществом. Самое же 
непонятное для меня то, что государство в заклю
ченном договоре отказалось от иммунитета. Я не 
знаю, почему, как, ради чего это было сделано, но 
Россия отказалась от государственного иммуните
та, что позволило «Ноге» претендовать на принад
лежащее России имущество. Сегодня позиция Рос
сии по этому делу такова - фирма «Нога» сама 
является российским должником. На то и есть суд. 
Надо выдвигать встречные иски, чем уже начали 
заниматься. Хочется надеяться, что это послужит 
хорошим уроком нашей стране. Все-таки нельзя вы
ступать гарантом коммерческих сделок, не просчи
тав всех последствий. Кстати, и у нас масса случа
ев, когда администрация области выступала гаран
том коммерческих сделок. Есть определенные про
блемы по немецкой кредитно-бартерной линии...

(Прололжение на стр. 6)
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Геннадий Куцев:
«ДЛЯ ВУЗА ЭТО БЫЛ УДАЧНЫЙ ГОД»

Заседание Ученого Совета ТюмГУ прошло в последней де
каде августа. На нем с докладом «Об итогах работы в 2000- 
2001 учебном году и основных задачах коллектива универси
тета на очередной учебный год» выступил ректор университе
та, академик Г.Ф.Куцев.

Сегодня мы публикуем отдельные положения доклада, ко
торые представляют интерес не только для «внутреннего» 
пользования.

★ По итогам 1998 - 1999 года в 
списке 50 классических университетов 
России наш университет занимал 
восемнадцатую строчку. В рейтинге 
2000 года значится уже 62 классичес
ких университета, но университет 
по-прежнему занимает восемнадцатую 
строчку. Тринадцатую строчку 
занимает Уральский госуниверситет, 
четырнадцатую - Новосибирский 
госуниверситет, пятнадцатую - 
Башкирский госуниверситет, шестнад
цатую - Иркутский госуниверситет, 
семнадцатую - Кубанский госунивер
ситет. Достойное соседство.

★ А как выглядят наши ровесники - 
новые сибирские и уральские универ
ситеты: Алтайский университет - 
двадцать пятое место в рейтинге, 
Красноярский и Кемеровский 
университеты - тридцать пятое и 
тридцать шестое, Челябинский 
университет - тридцать девятое, 
Омский университет - сорок пятое 
место. Таким образом, среди новых 
университетов - наших ровесников - у 
Тюменского госуниверситета - самый 
высокий рейтинг. По оценкам 
независимых экспертов фонда 
Потанина в прошлом году ТюмГУ 
вошел в число пятидесяти лучших 
вузов России. 20 наших студентов 
стали стипендиатами этого фонда.

★ Есть еще один рейтинг 2000 года - 
вместе с техническими университетами 
и академиями. В этом списке уже 202 
вуза. Тюменский университет занимает 
сорок четвертую строчку, Тюменский 
нефтегазовый университет - шестьдесят 
первую, Тюменская архитектурная 
академия - сто семьдесят первую.

★ Нами выполнен анализ и по 
отдельным показателям, которые 
определяют наш рейтинг. Среди 62 
классических университетов у Тюменс
кого университета первое место по 
объему средств, привлекаемых за 
подготовку специалистов, третье - по 
численности студентов заочного 

отделения, четвертое - по объему 
хоздоговорной науки, шестое - по числу 
студентов дневного отделения, двенад
цатое - по числу аспирантов. А вот 
дальше все намного ниже: по численно
сти кандидатов наук - 25, докторов 
наук - 30, докторантам - 34, госбюд
жетной науке - только 53 место.

★ Кроме потенциала и активности в 
рейтинговой модели рассчитывается и 
эффективность, как соотношение 
активности и потенциала. Так вот. 
Показатель эффективности нашего 
университета является одним из 
самых высоких в России - 0,779 
(при среднем 0,441).

★ Аспирантура в университете открыта 
по 44 специальностям, и обучается в 
ней 477 аспирантов и соискателей 
(прирост за год - 8 специальностей и 
194 аспиранта). Докторантура органи
зована по 17 специальностям, однако 
число докторантов - всего 5 человек. 
Мы совершенно недостаточно использу
ем наши возможности по подготовке 
докторов наук. По тем специальностям, 
где у нас нет возможности организовать 
докторантуру, надо использовать 
возможности соседних вузов.

★ И еще одно обстоятельство, которое 
внушает оптимизм, - возраст наших 
преподавателей. В вузах России 
молодых преподавателей в возрасте до 
тридцати лет - всего 12 процентов, а вот 
старше шестидесяти лет - почти 
двадцать процентов, пятая часть. В 
Тюменском университете молодых 
преподавателей почти треть, а старше 
шестидесяти лет только 7,8 процента. 
Мы очень надеемся, что молодые 
коллеги порадуют нас в ближайшее 
время своими защитами квалификаци
онных работ и получат соответствую
щие справки от государства.

★ На Ученом Совете в октябре 2000 
года обстоятельно обсуждена 
Концепция программы информацион
ного обеспечения. В университете 

активно развиваются 
технологии дистанционно
го образования, создано 
три опорных Центра в 
Институте государства и 
права, МИФУБе и 
Институте дополнитель
ного образования.

В прошлом учебном 
году подготовлены все 
необходимые нормативные 
документы и учебно
методические материалы 
по специальностям 
«Юриспруденция» и 
«Государственное и 
муниципальное управле
ние». Первый набор - 
230 человек - из тридцати 
населенных пунктов.

★ Завершается подготов
ка и издание всего пакета 
учебно-методических 
материалов по группе 
экономических специаль
ностей. Это очень 
большой объем работы. За прошлый 
учебный год подготовлено 30 учебни
ков и курсов лекций объемом почти в 
400 печатных листов, которые изданы 
тиражом в 43 тыс. экземпляров. 
Только за 2000 год издательством 
выпущено 1005 наименований 
литературы общим тиражом в один 
млн. экземпляров. Это в два раза 
больше, чем выпустили все пять 
соседних университетов Уральского 
ФО.

★ Разработан проект по внедрению 
видеоконференцсвязи с филиалами 
университета. За прошлый учебный 
год в режиме видеоконференцсвязи 
проведено 450 часов учебных занятий 
по 18 учебным дисциплинам для 
студентов Нижневартовского институ
та экономики и права. Ведущими 
преподавателями университета 
апробированы самые различные виды 
учебной работы: лекции, практические 
занятия, семинары, зачеты, экзамены, 
защита контрольных работ, телемосты. 
С нового учебного года к системе 
видеоконференцсвязи подключится 
Сургутский филиал.

★Три года назад мы рискнули начать 
подготовку электронных учебников. К 
настоящему времени лаборатория 
выпустила 3 учебника на сидеромах

общим тиражом 3 тыс. экземпляров. 
До конца года будет еще два. Лабора
тория мультимедиа выиграла грант по 
созданию электронных учебников 
гуманитарного цикла, эта работа 
включена в федеральную программу с 
объемом финансирования в 0,5 млн. 
руб. Это самый большой грант в 
университете из госбюджетного 
финансирования за все последние годы.

★ По оценкам специалистов наша
страна находится на грани резкого 
падения уровня преподавания в средней 
школе, высшем профессиональном 
образовании. Страна уходит за пределы 
включенности в мировое информацион
ное пространство. В области информа
ционных технологий в стране задей
ствовано 0,1 процента трудоспособного 
населения. Для сравнения: в США- 22 
процента работающих, в Германии, 
Англии, Франции - от 18 до 25 
процентов. Россия является сегодня 
единственной страной, где сокращается 
число компьютеров в школах. Если 
сравнить уровень оснащенности школ 
по действующим нормативам, то он 
дотягивает до половины только в 
Москве и Петербурге, в сельских 
школах на уровне 5 процентов. 
Уровень компьютеризации школ 
сократился за последние десять лет в 
два раза, а сельских школ в восемь раз.

Как страна импортнозависимая в 
области информационных технологий, мы 
должны будем предпринять сверхорди
нарные меры для защиты системы 
образования. Вслед за импортом машин, 
программного обеспечения начнется и 
импорт специалистов. Не верите, 
посмотрите, сколько в стране работает 
иностранных строителей, потом)' как 
наши уже не могут работать по совре
менным технологиям, с современными 
материалами.

Президентом принято решение о 
разработке и поддержке федеральной 
целевой программы «Развитие единой 
образовательной информационной 
среды на 2001 - 2005 годы». Это 
самая широкомасштабная и объемная 
по затратам программа в сфере 
образования за последние десять лет. 
Ее стоимость порядка 92 млрд. руб. 
С этого года начинается компьютер
ное оснащение сельских школ.

В 573 государственных вузах Яг 
настоящее время имеется 160 тыс. 
компьютеров, в среднем на один вуз 
приходится 278 компьютеров. В 
нашем университете на начало 
учебного года численность компьюте
ров превысит тысячу единиц, подклю
ченных к системе Интернет.

Вместе с администрацией области 
университет подписал договор с 
федерацией Интернет-образование о 
создании на нашей базе учебного 
Интернет-центра на 8 классов для 
переподготовки школьных учителей. 
На техническое оснащение центра 
Федерация выделяет 250 тыс. 
долларов и еще 250 тыс. - на 
содержание центра на учебный год. 
Это восьмой в России и самый 
крупный Интернет-центр. Деньги на 
эту работу выделяют нефтяные 
компании ЮКОС и ТНК.

★ Много внимания ректорат уделяе^Л 
развитию материальной базы униве^^ 
ситета. Такого размаха капитального 
строительства и ремонтных работ у нас 
еще не было. В 2000 - 2001 году в 
работе находилось сразу шесть 
объектов капитального строительства.

И самое главное, университет 
получит здание фундаментальной 
научной библиотеки. Один из руково
дителей, принимавших непосредствен
ное участие в создании нашего 
университета, приватно высказался 
примерно так: «Вы исправляете 
ошибки, допущенные при организации 
университета». Действительно, всего за 
полтора года мы сумели самостоятель
но спроектировать и построить здание 
на 4,5 тыс. кв. метра. И все это без 
единого рубля бюджетной поддержки. 
Это единственная библиотека, которая 
будет введена в эксплуатацию в 
Российской Федерации в 2001 году.

ИСТОРИЯ ТЮМЕНСКИЙ КОВЕР ПОЛУЧИЛ «ЗОЛОТО» В ПАРИЖЕ
Наконец-то я в 

отпуске! Делаю, что хочу, 
хожу, куда хочу, спать 
ложусь, во сколько хочу, не 
оглядываясь на ставший 
временно ненужным 
будильник.

Отпуск люди проводят 
по-разному: кто-то едет на 
Канары или Кипр, кто-то 
на Черное море, кто-то 
вообще предпочитает 
отдыхать в деревне или на 
даче. А я решила за время 
отпуска сделать то, на что 
в трудовые будни этого 
самого времени никак не 
хватает: обойти все музеи 
Тюмени. Толчком для 
такого решения послужила 
открытка, подаренная мне 
одной бабушкой. А точнее, 
эту открытку с видом 
Тюмени начала прошлого 
века я просто выклянчила, 
увидев, что на ней изобра
жено здание моего 
бывшего вуза - строитель
ной академии. И лишь 
потом, когда я стала более 

подробно рассматривать изображение, 
мое внимание привлекло некоторое 
несоответствие с сегодняшним обликом 
этого места: напротив здания Област
ного краеведческого музея стояла 
церковь, которой сейчас и в помине 
нет. В настоящее время здесь 
раскинулся пешеходный мост через 
Туру. Для меня это оказалось 
любопытной загадкой. И хоть ответ на 
нее знает, наверное, каждый тюменский 
школьник, мне, как не имевшей чести 
быть тюменской школьницей, за 
получением разъяснений понадобилось 
ехать на консультацию к музейным 
сотрудникам. Отправившись на такое 
благородное дело, я в целях просвеще
ния прихватила с собой и подругу, так 
как она хотя и является тюменкой со 
стажем, а на мои расспросы ничего 
вразумительного ответить не смогла. 
Посовещавшись, мы решили обратиться 
с моей проблемой к сотрудникам 
Музея истории города или, как иначе 
он называется, Музея «Церковь Петра 
и Павла», что на Коммунистичес
кой, 10. Туда и поехали. Как оказалось 
- не зря. Сколько же всего интересно
го узнала я, бродя по залам музея! 
Взять хотя бы названия улиц. Кроме 

всем известной Царской улицы (ул. 
Республики), в Тюмени была, оказыва
ется, и Царева улица (ныне улица 
Коммуны), и улица со странным 
названием Большая Царевогородищен- 
ская (Энгельса), и целых три Царевых 
проулка (ныне улицы Красногвардейс
кая, Р. Люксембург и Железнодорож
ная). А улица Коммунистическая, на 
которой теперь находится комплекс 
музея, раньше называлась Большой 
Монастырской.

К слову сказать, продвигаясь по 
пути к музею, была приятно удивлена 
появлением на стене Архитектурной 
Академии таблички с надписью 
«Никольская площадь». Наконец-то 
догадались люди если уж не вернуть 
улице Луначарского ее прежнее 
название - Никольская, то хотя бы 
упомянуть о том, что раньше она это 
имя носила. Есть на стенах академии 
и мемориальная доска, сообщающая о 
том, что в годы Великой Отечествен
ной войны здесь размещался госпи
таль. А вот о том, что изначально это 
здание строилось как коммерческое 
училище купца Колокольникова, и что 
за этот проект его автор, архитектор 
Онтаржевский, получил золотую 

медаль на международной выставке в 
Лондоне, нигде не упоминается. Вы 
скажете: «Да разве ж обо всем на 
мемориальной доске напишешь!». И я 
с вами частично соглашусь. Да, обо 
всем не напишешь, но тогда надо 
делать регулярные экскурсии по 
городу, чтобы жители знали, по каким 
улицам и мимо каких домов они 
ходят. От экскурсий по городу, 
приуроченных к празднованию 415- 
летия Тюмени, многие горожане были 
в восторге. Так почему бы не сделать 
подобные экскурсии постоянными, а не 
разовыми, по великим праздникам?

Но вернемся к музею. Чего там 
только нет! Рукописные и печатные 
книги XVI века, изданные еще 
первопечатником Иваном Федоровым 
и другими просветителями; множе
ство икон и предметов церковной 
утвари; коллекция золотого шитья 
XVII - XIX ВВ.

А выставка изделий тюменских 
ремесленников конца XIX - начала 
XX века удивила меня тем, что многие 
предметы, сделанные более 100 лет 
назад, оказались мне хорошо знакомы. 
Например, самовары - русские чайные 
машины, как называли их иностранцы.
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30 июля 2000 года на ежегодном датском рок-фестивале «Роскильд» 
в возникшей возле сцены давке были насмерть затоптаны девять зрите
лей и ешс двадцать пять получили серьезные травмы. Певцы были про
сто в шоке. Наверное, понятно, какие чувства теперь испытывают роди
тели и друзья погибших поклонников к рок-музыкантам, что думают 
многие о рок-фестивалях вообще. В Минске погибли пятьдесят чело
век, рок-концерты в Минске больше не устраиваются. Виновных искать, 
возможно, имеет смысл, но это не вернет погибших. Дорожных катаст
роф происходит гораздо больше, но никому в голову не приходило зап
ретить движение машин раз и навсегда. Проблему необходимо решать 
иначе, а именно - менять сознание людей, ломать стереотипы, потому 
что все проблемы начинаются с сознания, либо - с его отсутствия.

В Тюменском рок-клубе «Белый кот» (слава тебе, Господи!) фана
ты пока друг друга нс затаптывали насмерть и не отгрызали музыкан
там уши и пальцы на ногах, но рок-концерты проходят со свойствен
ным тюменцам выплеском «интеллектуальной» потенции, девать ко
торую многим некуда. Хотя музыканты говорят, что лучше пусть тря-

сут головами, чем идут убивать старушек. После обшення с двхлгя тю
менскими рок-музыкантами - Гизером (группа «ПсихоОинамизм и 
Пушистым (группа «Драм Театр-», у меня в корне изменился взгляд 
на данный музыкальный стиль и рок-музыкантов. Признаюсь, что 
кроме образа волосатой головы и разукрашенного и обезображенного 
зверской гримасой лица (сплошной агрессмв). у меня не было иного 
представления о рок-музыканте. И я согласна с Гизером. который ска
зал мне как-то. что если он подойдет к любому из тех. кто причисляет 
себя к фанатам рока, и начнет объяснять. насколько их головы «заби
ты» нелепыми стереотипами, то любой подумает; что у волосатого 
дяденьки просто «съехала крыша». У меня во время обшення с рок- 
музыкантами сложилось впечатление, что «крыша» у всех в полном 
порядке и никакой агрессии... «Психодинамизм» на сегодняшний день, 
как меня заверили, единственная пока не закулисная рок-гру ппа в Тю
мени, играющая в стиле прогрессив. Возможно, в скором будущем 
эти музыканты будут ошеломлять своими аккордами не только тю
менских фанов, ну а пока - вопросы и ответы...
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- Почему именно «Психодина
мизм», а не другое название?
Гизер: - Психодинамизм - это уп

равление удачей, идея постоянного раз
вития, динамики. Один из героев фанта
стического романа Курта Воннегута док
тор Бернхауз развил целую теорию, как 
можно управлять процессом азартных 
игр и неуклонно идти к удаче, то есть 
управлять ею.

- Рок - это болезнь или искусство, 
на твой взгляд?
Гизер: - Искусство и, возможно, бо

лезнь для фанатов. Но я уверен, что в 
большей степени все-таки искусство.

Пушистый: - Для кого как. Для 
большинства это, конечно, не болезнь и 
не искусство, а времяпрепровождение. 
Как правило, многие ранние впечатле
ния преследуют до конца жизни и не
которые просто не могут с ними рас
прощаться. Для меня подобная ситуа
ция означает деградацию. Рок для меня 
- «преходящая шиза». Чаще на взлетах 
и падениях рождаются стоящие вещи. 
А искусство - понятие неоднозначное: 
если панк назвать искусством, то Оззи 
Озборн - папа классической музыки.

- Что значит играть в стиле про
грессив?
Гизер: - Прогрессивная музыка - это 

нестандартные размеры, нестандартные 
аккорды и вообще - прогресс в развитии 
музыки. Я не хочу' вносить ни в какие 
рамки свой стиль игры, на самом деле все 
стихи взаимодействуют, ярлыки на ту или 
иную группу навешивают критики. К при
меру, я хочу' уничтожить стереотип, что бас- 
гитара - это аккомпанирующий инстру
мент, то есть ритм-секция является ак
компанирующим элементом к смысловой 
нагрузке. Игра происходит по стандарту': 
куплет, потом следует припев, размер 4/4, 
в середине звучит соло на гитаре. Почему 
никто не задумывается, что вокалиста и 
бас-гитариста можно поменять ролями? 
К примеру, такие группы, как Dream 
Theater, Fates Warning, Psychotic Waltz 
играют весьма нестандартно, что не под
ходит ни под какие определения, поэтому' 
их причислили к стилю прогрессив. Мы 
играем вещи размером в 6/8,13/8, и этим 
многое сказано. Многие группы делают 
акцент на атрибутике, команды типа Мо
лот Ведьм, Дефектик Тойс (или Бойс), 

для меня подобное отноше
ние к музыке очень странно. 
- Какова преобладающая 
атрибутика рока?

Гизер: - Все, что заим
ствовано у Элиса Купера. 
Кинга Даймонда и других. 
Это цепи, «косуха» (кожа
ная куртка), длинные воло
сы, кольцо в левом ухе, ко
жаные штаны, майка от Ай
рой Мэйден, некоторые рас
крашивают лица невероят
ным образом, устраивают те
атрализованное шоу с раз
личными эффектами. Я не 
думаю, что атрибутика - ре
шающий фактор в опреде
лении того или иного стиля, 
если музыкант появится на 
публике в смокинге с бабоч
кой, то это не значит, что он 
не сможет сыграть рок. По
лучается как раз наоборот: на

сцену много групп выходит с полным ком
плектом атрибутики, а о музыке нет и 
речи.

- Что означает знак рукой, когда 
средний и безымянный палец со
гнут?
Гизер: - Существует много легенд 

на этот счет. Считается, что это 666. 
Но этот знак, на мой взгляд, сейчас не 
несет серьезной смысловой нагрузки, если 
хотите, показывайте другую комбинацию 
из пальцев.

- А вы нс пробовали раскрашивать 
лица подобно Мсрилнну Монсону 
или устраивать шоу в стиле амери
канской группы W.A.S.P. с «ре
ками крови, виселицами, горами 
трупов»?
Пушистый: - Пугающая и шоки

рующая атрибутика мне нс свойствен
на. Атрибутика выступает в качестве до
полнения к тому, что делает музыкант. 
Стилю Мерилина Менсона это вполне 
соответствует, моему - нет. Горы трупов 
- это показуха. Возможно, потребность 
в таких зрелищах свойственна людям 
со специфической психикой. На мои 
взгляд, избыточная атрибутика Мерилина 
Менсона - это чистая коммерция, а с 
точки зрения музыкальности он не внес 
ничего интересного. Подобного рода шоу 
мне не нравятся, они рассчитаны на мас
совую истерию.

- Что, в таком случае, заставляет 
биться сердца пришедших на рок- 
концерт?
Пушистый: - Сердца разные и бьют- 

от разного. Кто-то приходит послу
шать и оценить музыку, кто-то попить 
пиво, расслабиться, а о других проявлени
ях «рок-культуры» не стоит говорить. 
Мне любая' команда интересна с точки 
зрения новизны и творчества, от прослу
шивания некоторых групп испытываю 
эмоциональный подъем.

Гизер: - Не забудьте упомянуть, что 
в Тюмени очень хорошая публика, по край
ней мере раньше готова была выслушать 
все группы на концерте, никогда не заб
расывали помидорами или бутылками. 
Сердца бьются от разных вещей: у кого- 
то от водки, у кого-то от музыки, некото
рые вообще приходят поорать, им все-равно, 
что играют на сцене, хоть рок, хоть рэп...

- Что для тебя важнее музыки?

ся

Пушнстын: - Поиск .моден с похо
жими эмоциональными состояниями.

- Рок для избранных?
Гнзер: - Вовсе нет. почему же. Му

зыка вообще для всех, любая музыка, 
любой стиль. Опять же. это стереотип. 
Считается, что хевн металл для подрост
ков от 13 до 18 .чет, но это заблуждение, 
на самом деле нет никаких возрастных и 
любых других ограничений.

- Принято считать, что рок - это 
депрессивность, плачевность, в тво
ей музыке есть оптимистические 
нотки?
Гнзер: - Дело в том, что каждый 

видит в роке свое. Одни впадают в глу
бокую депрессию и заканчивают жизнь 
самоубийством, другие испытывают 
подъем. То, что одним покажется деп
рессивным, другим слышится оптимисти
ческим. Оптимизм у меня есть, конечно, 
хотя иногда посещают мысли типа: -за
чем это все надо-.

- Что в твоей музыке есть такого, 
чего нет в другой?
Гизер: - В другой музыке нет меня...

- Что для тебя музыка?
Гнзер: - Это отход от реальной жиз

ни. вернее, от того, что творится вокруг: 
несправедливость и насилие. Рок пост
роен на бунтарстве, агрессин, но это не 
та агрессия, которая толкает все громить. 
Если вспомнить историю развития рока, 
то в его основу легли блюзовые мотивы, 
а блюз - это сольная лирическая песня 
американских негров грустного харак
тера. Агрессия - это всего лишь само
выражение. Агрессия рока имеет дру
гие цели, а именно заставить людей за
думаться над несправедливостью и бо
роться с ней, чтобы больше внимания 
обращали на то, что происходит вокруг. 
А плюс ее в том, что люди колбасятся 
на рок-концерте, а не громят магазины.

- Твой идеал рок-музыканта?
Гнзер: - Бас-гитарист Билли Шн- 

лон, человек, который может играть абсо
лютно все: хевн металл, хард-рок, джаз- 
рок, а также Джимми Хендрикс.

- Пробовал создавать музыку с по
мощью любого допинга?
Гизер: - С помощью допинга - нет. 

Хотя многие музыканты, как известно, 
использовали наркотики, тот же Джим
ми Хендрикс или Чарли Паркер. Я не 
хочу, потому что, если один раз будет до
пинг, то потом возникнет потребность в 
постоянном стимуле. То, что рок без нар
котиков не существует, - это тоже сте
реотип, многие знаменитые рок-музыкан- 
ты творили без наркотиков.

- А в качестве эксперимента?
Гнзер: - Было. Психоделия сплош

ная получилась. Но выступать пьяным я 
не могу: пальцы заплетаются. Я никогда 
не играю под допингом.

(Психоделия подразумевает такое 
состояние человека, при котором окру
жающие вещи или явления восприни
маются иначе. Психоделический рок - 
это изобретение новых, не существую
щих в природе звуков и создание из них 
музыки с фантастически-символнчески- 
ми текстами).

- Что такое в твоем понимании 
смерть?
Гизер: - Это потеря Чувства, чувств 

ко всему: к музыке, к людям, потеря идей, 
то есть творчества...

- Веришь в прошлую 
или будущую жизнь?
Гизер: - Я верю в идею реинкарна

ции. Есть вещи, которые человек не в 
состоянии объяснить. На сто процен
тов не мог)' быть уверен, просто верю в 
это и все. Кстати, идея реинкарнации 
есть в а.хьбоме • Метрополис» группы 
Меморн. Dream Theater остановились 
на этой же теме.

- Твои любовные переживания от
ражаются в музыке?
Гизер: - Безусловно. И не просто 

любовь, а все, на что я обращаю внимаюic. 
отражается в моей музыке.

- На что обращаешь внимание?
Гизер: - па правосудие, в первую 

очередь, которого, по сути, не существует. 
Добивают очень лицемерие, эгоизм, хотя 
от этого нс избавиться - такова сущность 
человеческой природы. Меня это доби
вает и в окружающих, и в себе, естествен
но. Вообще, хочу сказать, музыканты - 
страшные эгоисты, лицемеры и засран
цы. Я сам себе противоречу, говоря од
новременно о Чувстве и о лицемерии: про
сто в мире все относительно...

- Что ты слушаешь кроме рока?
Гизер: - Я слушаю очень разную 

музыку. уважаю кхассическую. блюз. фанк, 
джаз-рок и многое другое.

Пушистый: - Люблю старый блюз, 
новый джаз, уважаю Пинк Флойд, счи
таю, что ничего аналогичного этой группе 
еще не было.

- Что тебя радует в жизни?
Пушистый: - Мне нравится жить в 

движении, когда события сменяются. 
Нравится, когда вижу в глазах людей 
веру во что-то.

Гизер: - Радует то, что я иногда 
встречаю таких же людей, как я. На са
мом деле творческие люди похожи друг 
на друга.

- Если однажды поймешь, что рок 
в твоей душе умер, что тогда?
Гнзер: - Тогда я начну играть дру

гую музыку, но играть буду' все равно, без 
этого себя просто уже не мыслю.

- Чего ты боишься?
Гнзер: - Полной деградации, боюсь, 

что в один прекрасный день потухнут 
глазки, энергия исчезнет, тогда, наверное, 
начну играть джаз.

- Жизнь, на твой взгляд, простая 
штука?
Гизер: - Жизнь? А что такое про

сто и непросто? Все музыканты - дети. 
Я. к примеру, не задумываюсь, что могут 
порваться ботинки, обмотаю скотчем и 
вперед. Для меня, наверное, в этом плане 
проще, чем многим.

- Если тебе предложат коммерчес
кий вариант раскрутки твоей груп
пы, то есть играть шоу с разными 
эффектами?
Гнзер: - Если мне эта идея понра

вится, то я соглашусь. Вообще, всегда при
ходится идти на компромисс, этого не из
бежать ни одной группе. Но если потре
буется изменить музыку, то я откажусь.

- Где выступают тюменские рок- 
группы?
Гизер: - В клубе «Белый кот», не

давно работал клуб «33 оборота», но там 
как-то мрачно все, просто пьянка.

Пушистый: - Под названием «Тю
менские куранты» ежегодно проводит
ся в нашем городе фестиваль рок-му

зыкантов не только из Тюмени, но н из 
Омска, Екатеринбурга.

- Как возникает твоя музыка?
Гизер: - Это объяснить трудно. Сна

чала идея возникает в голове, потом путь 
пролегает к сердцу, а руки тянутся к ин
струменту. Но музыкант - это не тот. кто 
перебирает клавиши. это состояние души, 
это Чувство. Также, как невозможно 
объяснить, что такое любовь. нельзя объяс
нить ощущения музыканта.

- Было желание изменить мир?
Гизер: - Я не хочу менять мир, пото

му что все равно я его не изменю.
- Ты доволен своей судьбой, своей 
музыкой, собой?
Гизер: - Нет. Конечно, нс доволен 

ни музыкой, ни развитием. Порою много 
работаешь н кажется, что добился опре
деленных высот, но в один миг осознаешь, 
что на самом деле топчешься на месте. 
Играть научиться вообще невозможно. 
Каждый музыкант находится в развитии. 
Девид Гилмор из Пинк Флойд заявил как- 
то, что он вообще играть не умеет.

- Что ты чувствуешь на сцене?
Гизер: - Вообще ничего. Нахожусь 

в параллельном мире. Иногда возникают 
мысли, очень далекие от музыки и от кон
церта. нс скажу, какие.

- Чего ты хочешь от публики?
Гизер: - Понимания, развития, нали

чия принципов, так как большое количе
ство фанов воспитывается на не очень 
качественной музыке (коммерческой), ко
торая не несет в себе никаких ценностей, 
никакого творчества. Коммерческая му
зыка пагубно влияет на сознание людей.

- На каком языке твои тексты?
Гизер: - На английском. Тексты 

- это очень личное, поэтому не буду о 
них говорить.

- Пробовал перекладывать стихи 
известных авторов на свою музыку 
и наоборот?
Гизер: - Никогда.

- Из каких источников черпаешь 
вдохновение?
Гизер: - Я завишу от своих музы

кальных пристрастий. Музыка - это то, 
что рождается из подсознания. Читаю 
фантастику, к примеру, К.\иффорда Сай
мака, Гарри Гаррисона, Рея Бредбери.

- Если бы на твоем концерте по
гибли фанаты, какова твоя реакция, 
ты перестанешь играть?
Гизер: - Плачевная моя реакция, ес

тественно. Но играть я не перестану. 
Жизнь фанов зависит не от меня. На 
концерте Оззи Озборна избивали пар
нишку, певец, увидев это, быстро отреаги
ровал: выскочил со сцены и надавал ту
маков тому, кто избивал фана. Ян Гилан 
поступил также. На моем концерте пы
тались грызть провода, я просто убрал их 
подальше и все.

- Что нужно, чтобы создать рок- 
группу?
Гизер: - Желание и хоть чуть-чуть 

умение играть. Еще зависит от того, ка
кие цели преследуются создателями груп
пы: если коммерческий интерес, нужно 
одно, если есть желание серьезно зани
маться музыкой, то другое. Рок-группы 
появляются ниоткуда, также, как и музы
канты. Этом)’ невозможно научить, не
возможно подсказать правильный путь.

О. И вану с
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БУДНИ н ПРАЗДНИКИ j Пора строить мосты через пропасть
Ректору было не до отдыха

Последние дни прохладного лета 
ректору ТюмГУ Геннадию Куцеву 
было не до отдыха - он находился в 
командировке в Салехарде. Состоя
лась встреча с руководством филиала 
ТюмГУ, администрацией Салехарда, 
сотрудниками управления образования 
ЯНАО. "Геннадий Филиппович даже 
не был в отпуске и пока не планиру
ет , - с гордостью и в тоже время с 
сочувствием сообщила помощник 
ректора Елена Кухтерина.

Студентка ТюмГУ
День знаний 

встретила в Пекине 
250 студентов представляют 

Россию на всемирной летней Универ
сиаде, которая проходила в Пекине с

Как мы

В июле 26 самых умных студен
тов Тюменской области отправились 
покорять Москву. Дело в том, что по 
предложению оргкомитета региональ
ного тура Всероссийской студенческой 
олимпиады "Интеллект-2001" решено 
было наградить поездкой многократ
ных победителей областной олимпиа
ды, благо, что Департамент по науке 
и профессиональному образованию 
выделил средства.

Началась наша эпопея 16 июля с 
отправления в Москву: проводы на 
вокзале, "Паралаке" с камерой, мамы 
в слезах. В поезде студенты на 
удивление быстро перезнакомились, а 
ведь среди нас было 6 студентов 
ТюмГУ, 8 студентов ТюмГНГУ, 4 
студента ТГИИК, 2 студента из 
Сургутского госуииверситета, 1 - из 
ТГМА, 1 - из ТГАСА, 1 - из 
Ишима, 1 - из ТГМИУЭП, 1 - ИЗ 
ТЮИ МВД, 1 - из ТФ ВИУ и все 
они - победители по различным 
дисциплинам, например, Михаил 
Деминцев из ТюмГУ четыре года 
подряд выигрывает олимпиаду по 
истории, а Максим Каменских из 
ТГНГУ тоже четыре года подряд 
занимает первое место, но по матема
тике. В общем, наши умники и 
умницы уже через полчаса играли в 
шахматы "ваше купе на наше купе , а 
математики чертили какие-то графики 
и что-то гам доказывали. Представьте 
теперь мое удивление, когда в 
плацкарте едет полвагона студентов, а 
в 24.00 уже все спят!!!

Ну, долго ли, коротко, а приехали 
мы в Белокаменную. Программа была 
очень насыщенной - 14 экскурсий за 
7 дней. И температура в Москве - 
днем + 33°С, ночью +29 С, ни 

22 августа по 1 сентября. Среди них - 
два тюменских спортсмена: легкоатлет 
Олег Сергеев и дзюдоистка Светлана 
Федорова. Студентка ТюмГУ 
Светлана Федорова в июне выиграла 
чемпионат России по дзюдо среди 
спортсменов до 23 лет. Она также 
является бронзовым призером 
студенческого чемпионата мира по 
самбо. Всемирные студенческие 
спортивные соревнования - Универси
ада - были учреждены в 1924 году.

Наш бородатый Даритель 
Впервые в августе Тюменский 

областной краеведческий музей имени 
И.Словцова провел День Дарителя. 
На него были приглашены около 30 
тюменцев, которые безвозмездно 
внесли свой вклад в пополнение 
коллекций. В числе наших современ
ников, передавших в дар музею 

ветерка, повышенная 
влажность!

В первый день, под 
кодовым названием 
"умный день" мы 
посещали научно- 
исследовательский 
институт микробиологии 
РАН, где встречались с 
академиками. Все-таки 
как можно увлечь 
проблемой, если увлечен 
сам! Мы сидели, 
буквально раскрыв рты, 
задавали вопросы, а ведь 
среди нас не было 
биологов! Нельзя не 
сказать, что наши 
студенты не побоялись 
поспорить с академиком 
Осиповым. В итоге 
тюменцы поехали на 
обзорную экскурсию по 
Москве с посещением 
Красной площади, 
Воробьевых гор, 
Поклонной горы и 
завершился наш первый, 
самый трудный, пожа
луй, день экскурсией в 
Ботанический сад МГУ. 
Зрелище это неописуе
мое, огромное количество 
растений и деревьев со 

всего мира собрано в одном месте - в 
ботаническом саду на 28 гектаров.

День второй - "водный день" - 
экскурсия в Государственный 
исторический музей (тема "Истори
ческий музей и его сокровища"), а 
также поездка на небольшом теплохо
де по Москве-реке.

Конечно, самое умное студенче
ство умеет и отдыхать, причем 
абсолютно по-разному. В этот день 
многие из нас пошли в театр, а кто-то 
на дискотеку.

День третий - "картинный день" - 
посещение Третьяковской галереи и 
Храма Христа Спасителя. Можно 
сказать, что Храм произвел на нас 
большое, но далеко не однозначное 
впечатление. Действительно, это 
действующий храм, в котором 
проходят службы, но, как показалось 
некоторым из нас, слишком уж он 
"музейный", превращенный в галерею, 
но, тем нс менее, потрясает своей 
мощыо. Особенно запомнился вид 
Москвы с четырех смотровых 
площадок.

День четвертый - "Кремлевский" 
- уже из названия видно место нашей 
экскурсии в этот день. Кремль с 
посещением всех Соборов и Оружей
ной палаты - вся история России 
здесь. Об этом невозможно расска
зать, это нужно увидеть: Благовещен
ский, Архангельский Соборы, 
Патриаршие палаты, да Царь-пушка 
и Царь-колокол, в конце концов!

А вечером мы пошли посидеть на 
траве в Александровском саду. 
Можете себе представить: после 
+33°С - ночная "прохлада", отдых, а 
потом - дискотека в ' Down-town - 
третий уровень под землю прямо под 

личные экспонаты, преподаватель 
ТюмГУ Василий Дьячков. Он 
подарил музею, а значит и всем нам, 
огромное количество предметов, в том 
числе якорь, что теперь находится у 
музея "Церковь Петра и Павла", а 
также материалы по истории возрож
дения казачества.

Поработали 
мышцами - 

поработайте 
и мозгами 

28 августа в Тюмень возвратился 
стройотряд ТюмГУ. Три месяца 100 
студентов трудились на благоустрой
стве Заполярного месторождения 
(Новый Уренгой). Каждый студент 
смог заработать более 10 тысяч 
рублей.

О.Куделько

самым большим подземным магазином 
в Европе "Охотный ряд". Дискотека в 
Москве - тоже особый город - здесь 
есть пункт быстрого питания, бар, 
чиллаут - зона отдыха, зона игровых 
автоматов, кинотеатр и очень классное 
танцполе. Большое спасибо студенты 
говорят организаторам поездки за то, 
что поселены мы были в самом центре 
Москвы - на Тверской, в гостинице 
"Минск" и добираться нам было 
удобно даже ночью.

Можете себе представить наше 
утро... Что называется - если утром 
плохо, значит, выпил хорошо, если 
утром хорошо, значит, выпил плохо. 
Ну, это, конечно, смеемся. День 
пятый - "день покупок". Ездили на 
ВДНХ, многие изъявили желание 
посетить московские рынки, что и 
сделали. Наш гид Надежда не 
оставила нас и в этот день - экскур
сия по Александровскому саду, 
Манежной площади.

Кстати, некоторые студенты 
первый раз были в Москве и вообще 
в крупном городе и, соответственно, 
первый раз в метро. Сколько смеха 
было, пока научились сначала 
вставить карточку, потом дождаться 
"зелененького огонька , а потом 
только проходить. И еще одна 
проблема - вовремя поднять ноги, 
когда пользуешься эскалатором.

День шестой мы назвали "акаде
мическим днем". Именно в этот день 
мы посещали святая святых Российс
кой науки - 11резидиум Российской 
академии наук. Нам повезло пооб
щаться даже с президентом РАН - во 
время экскурсии по зданию, а 
посмотреть там есть что, все-таки 
здесь ничего не изменялось почти со 
времени построения, и во время 
пожара 1812 года тоже - именно в 
этом доме жил Наполеон во время 
короткого пребывания в Москве. 
Кстати, большинство студентов- 
умников после окончания вуза 
собираются поступать в аспирантуру, 
а затем учиться дальше. Академики 
заверили нас, что с нетерпеньем ждут 
"подрастающее" поколение.

День седьмой - "день отдыха" - 
мы посетили музей-усадьбу в Коло
менском, Парк Горького. Наши 
студенты-умники, оказывается, такие 
азартные и смелые. Я, например, в 
Тюмени могу кататься только на 
колесе обозрения - не страшно, а в 
Парке Горького студенты понеслись 
на Американские горки, меня удалось 
затащить на аттракцион "Ниагарский 
водопад". Ну, незабываемые впечатле
ния! Оказалось, что Света Зайцева из 
Сургута прыгает с парашютом, 
поэтому что там какие-то Американс
кие горки! Кстати, из Сургута 
приезжали Света Зайцева и Дима 
Волков - этакие "Ну, погоди!" 
Тюменской области. Ну а в восьмой 
день мы прощались с Москвой, 
уезжать нс хотелось. Приехали 
покорять Москву, но, кажется, 
покорила она нас: и погода - от 
+33 С до страшного урагана, и эти 
великолепные музеи и здания, и

Перед началом учебного года в ДК "Строитель" собрались гуманита
рии нашего города: преподаватели ТюмГУ, методисты городского инфор
мационно-методического центра (ИМЦ), учителя, работники дошкольных 
учреждений. Обсуждали актуальные проблемы гуманитарного образования.

Открыл работу секции директор ИМЦ Артур Владимирович Хрис- 
тель. Он поблагодарил педагогов за профессиональное мастерство, актив
ное сотрудничество с ИМЦ, содействие развитию системы образования г. 
Тюмени, вручил особо отличившимся благодарственные письма и пожелал 
всем удачной работы в новом учебном году. После этого началось обсуж
дение проблем.

- На наш город, на область обрушилось настоящее бедствие в виде- 
наркомании. Наркоманы и пьяницы умирают еженедельно, - так начала 
свое выступление И.Р.Смирнова, заведующая кабинетом гуманитарных и 
художественно-эстетических дисциплин. - Уже наработаны социальные и 
педагогические технологии борьбы с этой проблемой на разных уровнях.

И.Р.Смирнова рассказала о ходе реализации городской целевой 
программы "Комплексные меры противодействия злоупотреблению нарко
тиками и их незаконному обороту" на 2001-2004 гг. и призвала педагогов 
сделать все, чтобы привить молодежи антинаркотический иммунитет.

Н.П.Дворцова, доктор филологических наук, профессор кафедры л 
русской литературы ТюмГУ, изложила суть гуманитарных стратегий 20 " 
века:

- Сейчас подрастает поколение без опыта советской жизни. "Сами по 
себе" - формула этого поколения. Нам не хватает культурного канона - 
общего языка, на котором мы могли бы общаться, чтобы понимать друг 
друга. Ведь понимание - это строительство мостов через пропасть, которая 
нас разделяет.

Речь велась и о развитии речи и привитии культуры с дошкольного 
возраста, о преподавании литературы в современной школе, о качестве 
медальных сочинений по литературе и знаний по иностранным языкам.

Противоречивые суждения вызвало выступление М.В. Кусковой об 
особенностях преподавания нового предмета "Основы законодательства 
Тюменской области" в 10-11 классах.

- Не понимаю, - сказала Н.А.Рогачева, кандидат филологических 
наук, доцент кафедры русской литературы ТюмГУ, научный консультант 
ИМЦ, - зачем изучать в школе законы Тюменской области, когда на 
русский язык, литературу и иностранный отводится всего 4 часа. Мало 
внимания уделяется и краеведению. В московских школах изучают 
"Москвоведение", в Санкт-Петербурге - его культуру. А в Тюмени?

Много проблем у тюменских педагогов, но почему-то они мало говорят 
о них за пределами своих коллективов. Надо выходить с ними на радио, 
телевидение, подключать к их решению общественность.

Р .Сергеева Л
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Кремль, и Красная площадь. Да что 
там говорить, только огромное 
спасибо от студентов-интеллектуалов 
Департаменту по образованию и 
науке за этот праздник, за то, что 
была у нас возможность пообщаться 
в неформальной обстановке, 
обсудить свои проблемы, подру
житься. В конце августа мы 
встречаемся в Тюмени - уже 
соскучились, жаль, конечно, что не 
смогут приехать наши "сургучи", 
Женя из Ишима...

И пожелания всех студентов - 
встретиться на будущий год на 
очередном региональном туре 
Всероссийской студенческой 
олимпиады, выиграть и всем вместе 
отправиться в подобную познава
тельно-развлекательную поездку еще 
раз.

Татьяна Автократова

На снимке:
Ольга Копыльская (ТГНГУ), 

Татьяна Автократова и Елена Бойко 
(ТюмГУ) во дворе МГУ.
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